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 КолонКа редаКтора 

Так случилось, что первый номер в Новом, 
2014-м году оказался 100-м в истории одиннад-
цати с половиной лет нашего журнала. Что зна-
чит эта цифра для периодического издания? Это 
как для альпиниста траверс по горному хребту: 
взобрался на одну вершину, а впереди маячит 
уже другая, которую тоже надо покорить. Спу-
стился на перевал и – снова подъем. Таков этот 
путь в 100 вершин.

Они все разные. Одни пониже – может, по-
хожи даже на небольшой холм. Другие повыше 
– пусть и не могучие пяти-семитысячники, но 
вызывают уважение. Увлекательная – доложу я 
вам – работа. Оглядываюсь и думаю: непростой 
все-таки был траверс. Особенно, учитывая усло-
вия, в которых он совершался: без приличного 
снаряжения, при кадровом голоде и при произ-
водственной и административной погоде, ме-
нявшейся с завидным постоянством невзирая на 
весну, лето, осень или зиму. Вспоминаю школь-
ного товарища, любившего повторять: «больше-
викам всегда было трудно». Слава богу, мы не 
большевики, но – увы – мы их наследники.

Но не будем о грустном, будем – о радостном. 
У наивных оптимистов позитива всегда больше, 
чем негатива. Это им человечество благодарно 
за свой неизменный прогресс. Вот и наша ре-
дакция, будучи его частью, совершила, считаю, 
прорыв на журналистском поприще. Поручено 
было нам выпускать 40-страничный журнал в 
черно-белой печати 6 раз в год. И первый но-
мер, вышедший в августе 2002 года, был сделан, 
что называется, «на коленке». Дальше – больше. 
Потом стало скучновато. Тогда начали выходить 
на 60-ти страницах. Скуки стало меньше, но вы-
пускать в черно-белом варианте журнал при 
строительстве капитализма – нонсенс. И мы, ис-

хитрившись, сделали один номер цветным, что 
побудило начальство – отступать ведь негоже 
– сделать журнал цветным. А потом нам вдруг 
говорят: не слабо ли вам выходить ежемесяч-
но? Нет, гордо ответили мы, не слабо, но посмо-
трите на наши условия! И тогда нам намекнули, 
что «большевикам всегда было трудно» и слегка 
подтолкнули для ускорения. 

Жить стало веселее, с тех пор журнал выходит 
12 раз в год. Хотя объем работ увеличился вдвое, 
работали при прочих прежних условиях. Но ка-
кие это пустяки! Главное – не скучно. В творче-
ском плане тоже не дремали. Стали лауреатом во 
Всероссийском конкурсе журналистов «Золотой 
гонг» за статью «Чистые и грязные мысли, чистые 
и грязные руки» в номинации «Расследование». 
Затем, выиграв грант Президента РД, целый год 
ездили по городам и областям Европейской ча-
сти России, рассказывая на страницах журнала 
о жизни в них дагестанских диаспор. А затем, 
открыв рубрику «Тема года», целый год публи-
ковали статьи о развитии туризма в нашей ре-
спублике. И не зря! В дагестанском Институте на-
родного хозяйства начался прием абитуриентов 
на новую специальность «Туризм». В прошлом 
году новые студенты уже окончили первый курс. 
И уже два года подряд дагестанцы проходят по 
туризму летнюю практику в Болгарии. 

«Ну и что?» – Прочитав написанное, порой го-
ворит мой нынешний друг. – «Да так... – отвечаю 
я. – Сто журнальных номеров подряд – неплохой, 
считаю, результат.  Кто его повторит?» 

Да, полезно оглянуться! Думаю, для журнала 
в Новом году наступает новая эра. Что она прине-
сет? Поживем – увидим. Дай бог – добра!

Далгат АХМЕДХАНОВ

НОВАя  ЭРА?
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 ЭКономиКа 

С приходом к руководству республи-
кой Рамазана Абдулатипова в Даге-
стане незаметно и непарадно старто-
вал нестандартный инвестиционный 

проект, в который на первом его этапе не было 
вложено ни копейки. Но уже сегодня можно сме-
ло утверждать, что в ближайшее время он станет 
одним из самых востребованных и перспектив-

ных, существенно оздоровит 
экономику республики и ощу-
тимо улучшит ее инвестици-
онный фон. Речь идет о про-
екте «Дагавтодор».

Вне всякого сомнения, на-
значение руководителем этой 
организации Загида Хучба-
рова стало самым удачным 

кадровым решением нового президента. Ведь 
вместе с Хучбаровым в дорожный бизнес респу-
блики автоматически пришли западные стандар-
ты организации производства, новые идеи. По су-
ществу, на наших глазах сегодня умирает одно из 
старейших предприятий республики, задержав-
шееся в своем развитии где-то на уровне 60–70-х 
годов прошлого века, а вместо него рождается 
новая структура, способная адекватно отвечать 
на вызовы XXI века.

И дело не только в том, что почетный дорож-
ник России Хучбаров, защитивший в свое вре-

мя диссертацию, имеющий 15 научных трудов 
и почти четыре десятка изобретений, является 
одним из лучших знатоков дорожного дела в 
стране. Самое главное, что он одним из первых в 
России сумел воплотить свои знания в реальный 
продукт, создав дорожную организацию миро-
вого уровня – ОАО «Мостоотряд 99». Теоретиков 
самого разного уровня у нас всегда хватало с 
лихвой. Проблемы возникали тогда, когда дело 
доходило до претворения этих самых теорий в 
жизнь. У Хучбарова же конфликта между тео-
рией и практикой не случалось никогда. Может, 
потому, что наукой он занимался без отрыва от 
производства, а его изобретения лишь делали 
это производство все более и более конкурен-
тоспособным. Он просто решал возникающие 
проблемы, а попутно обходил конкурентов в 
конкурсах, создавал по крупицам уникальный 
коллектив, способный решать любые задачи, и 
постепенно превращался в знаковую фигуру в 
российской дорожной отрасли.

Интересно, что практически все руководи-
тели Дагестана вспоминали о Хучбарове, когда 
нужно было продемонстрировать некий резуль-
тат, быстро и качественно решить какую-нибудь 
проблему. Так при Муху Алиеве он в рекордно 
короткий срок построил мост через реку Ко-
личи. Еще более весомую услугу Хучбаров при 
Магомедсаламе Магомедове оказал жителям 

Дагестана, – на несколько месяцев раньше за-
планированного срока закончив реконструк-
цию самого длинного в России Гимринского 
тоннеля (4,3 км). Напомню, что завершение 
строительства этого, пожалуй, самого соци-
ально значимого объекта республики про-
ходило на фоне протестных акций жителей 
горных районов, вынужденных добираться 
до Махачкалы окружными путями.

Абдулатипов в отношении к Хучбарову от-
казался от его «разового» использования в 
качестве палочки-выручалочки, а сразу же 
сделал членом своей команды, доверив ему 
руководство одной из самых проблемных от-
раслей дагестанской экономики.

Андрей МЕлАМЕДОВ

«Точка росТа» – «ДагавТоДор»
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Надо сказать, что последнее десятилетие для 
всех российских дорожников было очень труд-
ным. В 2011 году, к примеру, «Дагавтодор» по-
строил всего 2,5 и отремонтировал 36 киломе-
тров дорог. Для такой громадной организации 
это объемы, близкие к абсолютному нулю. Дело в 
том, что в 2002 году в России ликвидировали до-
рожные фонды, за счет которых до этого финан-
сировалось строительство автодорог. И вплоть 
до прошлого года, когда это решение, наконец, 
было признано ошибочным и отменено, дорож-
ники страны были вынуждены сидеть на голод-
ном пайке. В богатых регионах дороги содержа-
лись за счет местных бюджетов, ну а в бедных 
стремительно разрушались, поскольку средств 
на их ремонт катастрофически не хватало.

Дагестану в этом плане повезло чуть больше 
других собратьев по несчастью – строительство 
трех крупных дорожных объектов (Гимринский 
тоннель, «военный» маршрут Махачкала-Ботлих 
и автодорога Махачкала-Аэропорт) было профи-
нансировано за счет средств федерального бюд-
жета, что позволило дорожной отрасли респу-
блики выжить и остаться на плаву. О развитии же 
пришлось забыть – на целых десять лет. Именно 
поэтому в XXI веке в восемь дагестанских рай-
центров сегодня ведут только гравийные доро-
ги, а около трех десятков горных сел расположе-
ны вообще вне дорожной сети. Добраться туда 
можно только пешком или на лошади.

И хотя после возрождения в 2012 году до-
рожных фондов ситуация с финансированием 
коренным образом изменилась (за счет средств 
фонда в отрасль ежегодно будет вливаться по-
рядка 4 млрд рублей), проблем за эти годы на-
копилось столько, что при стандартном подходе 
на их решение потребовалось бы не менее двух, 
а то и трех десятков лет. К счастью, для Хучбаро-
ва стандартные подходы неприемлемы. Един-
ственные стандарты, на которые он равняется, 
– стандарты мирового качества, на которые он 
и планирует в ближайшие годы вывести руково-
димую им отрасль.

Первым масштабным объектом, который по-
строил «новый» «Дагавтодор», стал мост на ав-
тодороге Новогапцах-Тагиркент-ялама с подъ-
ездом к железнодорожной станции Самур. 
Специально под этот проект на базе предприятия 
неподалеку от поселка Тюбе было организова-
но производство 15-метровых железобетонных 
балок – основных элементов будущих мостовых 

конструкций. Всего их было отлито более 100, их 
общий вес при этом превысил 200 тонн.

Строительство моста длиной 265 и шириной 11 
метров было начато 6 августа. При нормативных 
сроках строительства 19 месяцев была поставле-
на амбициозная задача – сдать объект «под ключ» 
уже через три месяца. Поначалу она казалась не-
выполнимой, но благодаря правильному плани-
рованию, высокой концентрации на объекте со-
временной строительной техники и энтузиазму 
рабочих, которые трудились круглые сутки, стро-
ители удивили всех и уже к 24 сентября практиче-
ски завершили все основные работы на этом объ-
екте. Так быстро мосты в России не строил никто 
и никогда. Менее чем за два месяца строителями 
было уложено около полутора тысяч кубометров 
бетона в виде фундамента (глубиной 16 метров) 
и опор. Перевезены и смонтированы 102 железо-
бетонные балки, на подходах к мосту уложено и 
уплотнено более 80 тысяч кубометров гравия.

На этом объекте ГКУ «Дагестанавтодор» 
успешно апробировало организацию наблюде-
ния за ходом работ посредством сети Интернет 
(забегая вперед, отмечу, что сегодня в респу-
блике онлайн-контроль осуществляется на всех 
важных участках строящихся автодорог).

Сдав объект в столь короткие сроки, Хучба-
ров при этом решил как минимум две масштаб-
ные задачи. Первая из них политическая – на-
глядно было продемонстрировано, что десять 
приоритетных проектов Абдулатипова – это 
реальность, в которой нам отныне предстоит 
жить. Вторая задача, которую, несомненно, ста-
вил перед собой главный дорожник республики, 
заключалась в том, чтобы нацелить коллектив 
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«Дагавтодора» на новый подход к организации 
работы – с новыми стандартами качества, жест-
кими графиками работы и резким увеличением 
производительности труда.

На совещании, посвященном сдаче этого объ-
екта, Хучбаров объяснил, почему для него было 
важно предельно сократить срок строительства: 
«Представьте себе: квалифицированная рабочая 
сила и отличная техника, которые по нормативам 
строительства должны были быть заняты на этом 
объекте 19 месяцев, выполнив свою задачу, осво-
бождаются через два месяца и перебрасываются 
на другой объект. Это же рост производительно-
сти в 9 раз! Это то, что нужно сегодня, когда глава 
Дагестана ставит задачу возрождения экономики 
республики. Ведь без развитого дорожного хозяй-
ства экономика развиваться не будет. Это хорошо 
усвоили в передовых странах Запада. Кроме того, 
высокая производительность обеспечивает до-
стойные заработки для людей и рост налоговых 
сборов в республиканский бюджет».

На совещании также было сказано о задаче на 
ближайшую перспективу. По мнению Хучбарова 
низкое качество дорожных работ не в послед-
нюю очередь обусловлено большим числом мел-
ких подрядных организаций, уровень организа-
ции работ в которых не отвечает требованиям 
времени. «Разница в качестве работ, выполняе-
мых подрядными организациями, – сказал он, – 
должна составлять не более 10–15 процентов, а 
не различаться в разы, что и происходит сейчас. 
Добиться этого можно только за счет индустриа-
лизации производства. В Чечне и Татарстане в 
сфере дорожного строительства присутствуют 
только три генподрядные организации. Мы хо-

тим, чтобы и в Дагестане число генподрядчиков 
сократилось до 7–10, а в последующем до 5 орга-
низаций. Крупные организации имеют наиболее 
квалифицированный персонал и современную 
технику, они могут себе позволить полный ком-
плекс средств технического контроля, и в ре-
зультате имеют высокую рентабельность».

Другие «больные» проблемы отрасли Хучба-
ров обозначил так: следует правильно организо-
вать планирование, сосредоточив внимание на 
ремонте и содержании имеющихся дорог, необ-
ходимо навести порядок с организацией дорож-
ных торгов, чтобы подряды на строительство 
получали не фирмы-однодневки, а реальные 
производители, имеющие необходимую техни-
ку и опыт, а после завершения работ эти фирмы 
обязаны будут заниматься исправлением обна-
руженного брака в течение всего эксплуатаци-
онного периода. Мне довелось присутствовать 
при разговоре Хучбарова с вице-премьером 
правительства Абусупьяном Хархаровым. Раз-
говор шел о качестве новой трассы Махачкала-
Аэропорт. По словам Хучбарова, оно оказалось 
настолько низким, что на будущий год намечена 
замена асфальта на важнейших участках. «Сей-
час, – сказал Хучбаров, – в нашей лаборатории 
разрабатывается оптимальный «рецепт» ново-
го покрытия, которое будет способно выдержи-
вать интенсивную нагрузку в течение многих 
лет. Кроме того, специально для этой трассы мы 
приобрели современный немецкий комбайн, 
предназначенный для снятия и измельчения 
изношенного слоя асфальта. Машина будет ак-
куратно срезать верхний слой асфальтового по-
крытия на требуемую глубину. В Дагестане тако-
го уровня оборудования еще не было».

На эту же трассу в первое время будет рабо-
тать и новый асфальтобетонный завод (АБЗ), не-
давно заработавший на базе «Дагавтодорора» 
неподалеку от Тюбе. Об этом современном пред-
приятии следует сказать отдельно. Впервые в 
истории современного Дагестана в дорожное 
строительство решил вложить деньги частный 
инвестор – группа «Сумма», возглавляемая даге-
станскими миллиардерами братьями Магомедо-
выми (смоленскими), она объявила о своем на-
мерении инвестировать 700 миллионов рублей. 
Первым этапом этого проекта и стало строи-
тельство асфальтобетонного завода, производи-
тельностью 160 тонн асфальтобетона в час. Это 
их желание напрямую связано с тем, что отныне 
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дорожную отрасль возглавляет Хучбаров. Дело 
в том, что ОАО «Мостоотряд 99», председате-
лем совета директоров которого до недавнего 
времени был Загид Хучбаров, входит в инжи-
ниринговый блок компании «Сумма». И братья 
Магомедовы, хорошо знающие его, вкладыва-
ют деньги в человека, профессионализм и мо-
ральные качества которого не вызывают у них 
сомнений. По словам Хучбарова, новый завод, 
а также недавно приобретенная современная 
дорожная техника позволят поднять качество 
дорожных работ в республике на абсолютно но-
вый уровень. Более подробно об этом рассказал 
начальник отдела механизации «Дагестанавто-
дора» шуай шуаев:

– В дорожном строительстве, – сказал он, – 
очень важно, чтобы процесс укладки асфальта 
был непрерывным. Новый АБЗ именно благода-
ря высоким объемам выпускаемой продукции и 
может обеспечить эту непрерывность, чтобы не 
было так называемых «холодных стыков», с ко-
торых потом начинается разрушение дорожного 
полотна. Очень важно для повышения качества 
использовать хороший битум. Сегодня мы поль-
зуемся битумом, который хранится в подземных 
бетонных резервуарах рядом с железнодорож-
ными путями (его очень удобно сливать туда из 
цистерн). Со временем эти хранилища разруша-
ются и в них начинают поступать подпочвенные 
воды, которые приходится выпаривать. А каждое 
нагревание битума резко снижает его качество. А 
здесь мы будем хранить битум в наземном биту-
мохранилище емкостью 2000 тонн. Резервуары 
эти представляют собой громадные термосы (те-
плый битум, залитый весной, сохранит рабочую 
температуру на все лето), ну а зимой будем подо-
гревать его при помощи горячего масла. Это биту-
мохранилище тоже строится на деньги «Суммы».

Не менее важно асфальт перед укладкой пере-
мешивать. Для этого компания «Сумма» будет 
приобретать так называемые перегружатели аме-
риканской фирмы «шатл». Планируется закупить 
и крытые асфальтовозы с подогревом кузова. Все 
это поможет в разы улучшить качество дорожно-
го покрытия. Уже приобретены новые асфальтоу-
кладчики и «умные» катки, которые постоянно 
сканируют асфальт, сообщая о том, что плотность 
покрытия достигла оптимального уровня. Так что 
вскоре у нас появятся новые дороги мирового 
уровня, и все благодаря этому АБЗ, который по-
ложит начало новой истории отрасли».

По словам Хучбарова, новый завод обеспе-
чит своей продукцией объекты, расположенные 
в радиусе 100–150 километров от Махачкалы. В 
ближайшем будущем, отметил он, «Сумма» по-
строит еще два таких же завода: на севере и юге 
Дагестана. Рассказывая о новом предприятии, 
Хучбаров отметил, что благодаря трехступен-
чатой системе очистки эффективность пылеу-
лавливания на новом производстве составляет 
99,7–99,85 процентов, благодаря чему произ-
водство будет экологически чистым. Все про-
изводственные процессы автоматизированы и 
управляются дистанционно. «В общем, – подвел 
черту руководитель «Дагестанавтодора», – в ре-
спублике создана одна из «точек роста», о кото-
рых говорил президент Дагестана Рамазан Абду-
латипов».

По большому счету, с приходом нового ру-
ководителя масштабной точкой роста стал весь 
«Дагестанавтодор», в котором уже несколько 
месяцев идет масштабная перестройка. По мне-
нию аналитиков, отслеживающих состояние да-
гестанской экономики, в ближайшем будущем 
это очень благотворно отразится на качестве 
дагестанских дорог, без которых ни промышлен-
ность, ни сельское хозяйство динамично разви-
ваться не могут. Дальнейшее развитие дорожной 
сети даст импульс развитию туризма в Дагеста-
не, снизит количество аварий на республикан-
ских трассах, существенно облегчит сообщение 
между населенными пунктами. И в этом плане 
дорожное ведомство сегодня является пред-
приятием стратегическим, поскольку от итогов 
его работы зависит качество жизни практически 
всех жителей республики.
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– что вы думаете о климате для предприни-
мателей в нашей республике?

– Для этой деятельности у нас еще не созданы 
благоприятные условия. С одной стороны, люди 
из-за низких доходов не в состоянии без под-
держки государства открыть свое дело. С другой 
– целая армия проверяющих структур не позво-
ляет предпринимателям сосредоточиться на сво-
ей основной деятельности. Поэтому население 
занимается бизнесом без должной государствен-
ной регистрации. Хотя представители власти го-
ворят о положительных тенденциях в развитии 
малого и среднего предпринимательства, но объ-
ективные данные свидетельствуют об обратном. 

Президент РД Рамазан Абдулатипов поднимает 
вопросы сбора налогов, использования земель-
ных и водных ресурсов, поскольку в республике 
достаточно земли, но получить ее практически 
невозможно, а чиновники разного уровня ссыла-
ются на отсутствие земельных резервов.

В федеральном законодательстве определе-
ны полномочия органов исполнительной власти 
субъектов Рф, осуществляющих региональный 
государственный контроль. Проблема в том, 
что сами предприниматели недостаточно знают 
свои права и положения законодательства. Меж-
ду тем, ежегодный план проведения проверок 
должен доводиться до сведения заинтересован-
ных лиц посредством его размещения на сайте 
органа государственного или муниципального 
контроля в сети Интернет либо иным доступным 
способом. А у нас без всякого предупреждения 
могут начать проверки. При этом ссылаются на 
«особые» обстоятельства… И не созданы усло-
вия для развития свободной конкуренции в сфе-
ре малого и среднего бизнеса. Говорить о равен-
стве условий при получении кредитов, земли, 
зданий и сооружений не приходится.

– Можно ли управлять предприниматель-
скими рисками?

– На мой взгляд, необходимо, в первую оче-
редь, разработать действенный механизм госу-
дарственных гарантий, обеспечивающих разде-
ление рисков между государством, кредитными 

Бизнес: 
климаТ – эТо поТреБносТь

магомед абаКаров стал самым молодым доктором 
экономических наук в нашей республике. ему всего 

37 лет. на его счету более пятидесяти научных трудов. 
в 2008 году он стал лауреатом проекта «Кадровый ре-
зерв – профессиональная команда страны» и вошел в 
список 300 лучших представителей резерва при Прези-
денте рФ. молодой ученый исследует проблемы малого 
бизнеса и является специалистом в области экономики 
социальной сферы. два года назад он стал ректором 
махачкалинского инновационного университета. Кор-
респондент журнала взял у него интервью.
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организациями и малыми и средними предпри-
ятиями, в том числе посредством широкого при-
влечения Гарантийного фонда РД. Разумеется, 
необходимо заранее составить экономически 
обоснованный бизнес-план, аналитическое ис-
следование рынка товаров, рынка рабочей 
силы, дать экспертную оценку сложившейся си-
туации на рынке, изучить законодательство в 
данной области.

– что такое социальная ответственность 
бизнеса?

– Это когда предприниматель думает не толь-
ко о развитии и продвижении своего бизнеса, 
но и вносит позитивный вклад в развитие обще-
ства, т. е. принимает активное участие в решении 
назревших проблем села, города, республики. К 
счастью, такие примеры у нас есть.

– Малый бизнес – это сегодня модно?
– Да, модно, но не только. Это еще и карьер-

ная лестница, и управление своим временем, 
наконец, это отсутствие начальника. Только 
ради моды нельзя этим заниматься. Занятие 
бизнесом основывается на рациональном и осо-
знанном решении. Все зависит от характера и 
способностей молодого человека. Быть самому 
себе начальником не все могут. Как говорят пси-
хологи, есть типы людей, которые хотят и умеют 
руководить, но есть и желающие работать под 
патронажем эффективного руководителя. Оба 
варианта имеют право на существование. Глав-
ное не ошибиться в оценке своих возможностей 
и способностей.

– ощущается ли агронаправленность наше-
го дагестанского бизнеса?

– По крайней мере, на это нацеливают прио-
ритетные проекты Президента РД. В ближайшие 
два-три года опережающими темпами будет 
развиваться птицеводство, рыбохозяйственный 
комплекс, создание геотермальных агропар-
ков, планируется довести площади виноградни-
ков до 28,2 тысяч га, а производство солнечной 
ягоды – до 170 тысяч тонн. Уже реализуются 3 
крупных инвестиционных проекта в области 
АПК, с 2014 года намечена реализация проек-
та по выпуску ежегодно до 3 тысяч тонн мяса 
бройлеров в Магарамкентском районе. Однако 
в агропромышленном производстве сегодня 
остается множество проблем. В частности, при 
минимальной медицинской норме потребления 
тепличных овощей в год (12-15 кг на человека) 
за счет собственного производства обеспечива-

ется около одного килограмма продукции на че-
ловека. А между тем рынки Дагестана завалены 
привозными овощами. Это говорит о том, что у 
нас при наличии свободных земель и переиз-
бытка трудовых ресурсов органы власти пока 
не создали условия для повышения темпов раз-
вития сельского хозяйства. В стратегии развития 
региона до 2025 года говорится о необходимо-
сти создания агрокластеров. То есть, предоста-
вить фермерам возможность зарабатывать на 
своем подворье, продукция которого не облага-
ется налогами. Это даст резкий толчок развитию 
агропромышленного комплекса республики, 
фермеры станут подлинными хозяевами своей 
продукции…

– Повлияет ли малый и средний бизнес на 
микросреду наших населенных пунктов – горо-
дов, районных центров?

– Да. Это новые рабочие места, поступление 
налогов в бюджеты разных уровней, улучшение 
качества жизни населения. Это и старт для раз-
вития крупного бизнеса, привлечения новых ин-
вестиций в экономику. По данным международ-
ной организации труда, в Дагестане около 300 
тысяч безработных. Это колоссальный резерв 
для ведения бизнеса. А если к этому прибавить 
благоприятные объективные факторы (земля, 
природно-климатические условия, географиче-
ское положение и т. д.), то можно успешно ре-
шить проблему рационального и эффективно-
го использования того, что мы имеем. Об этом, 
кстати, говорят и мои коллеги из других регио-
нов страны, сожалея о том, что по важнейшим 
социально-экономическим показателям мы на-
ходимся на последних местах в рейтинге россий-
ских регионов. На Конгрессе народов России 18 
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октября 2013 года в Махачкале глава республи-
ки акцентировал внимание на то, что мало пока 
квалифицированных кадров, способных реали-
зовывать все намеченное.

– все чаще стали встречаться предпринима-
тели, которые именуют свой бизнес своей фа-
милией. Такой бренд разумен?

– Билл Гейтс не назвал фирму «Майкрософт» 
своим именем, но его знают и чтят во всем мире. 
Можно назвать своим именем кафе или магазин, 
но об этом будет знать только сосед. Все зависит 
от цели, задач и уровня подготовки предпринима-
теля. Надо прославить свое имя достойными дела-
ми, а потом имя будет «работать» на бизнесмена.

– На что жалуются сегодня предприниматели?
– Бизнес требует постоянных вложений, без 

этого невозможно развитие любого предприя-
тия или организации. Нередко возникают слож-
ности с вложением средств. Предприниматель 
топчется на месте из-за того, что рост его пред-
приятия ограничен. Не все предприниматели 
могут получить кредиты. В народе говорят о 
пресловутых «откатах» и поборах при кредито-
вании бизнеса, не изжита проблема вымогатель-
ства денег. Правоохранительные органы пока не 
справляются с этим беспределом.

– в рамках президентского проекта «Предпри-
ниматель – опора Дагестана» намечено увели-
чить за три года налоговые поступления в 5 раз 
за счет вывода бизнеса из тени. Это возможно?

– цель амбициозная. В СМИ неоднократно 
упоминалось, что некоторые отрасли экономики 
РД (к примеру, алкогольная продукция) на 90 про-

центов находится в тени. Собираемость налогов 
низка. Разумеется, если сбор налогов наладить, 
то поступления заметно увеличатся. Однако без 
развития всех отраслей народного хозяйства, 
особенно, промышленности, туризма, вывести 
республику в первую двадцатку регионов страны 
с развитым предпринимательским климатом не-
возможно.

– вы являетесь ректором инновационного 
университета. Сформировалась ли в Дагестане 
такая сфера, как бизнес-образование?

– Бизнес-образование сформировалось, но с 
некоторыми оттенками «дикого рынка». Уже пора 
перейти к цивилизованным методам развития 
этой сферы. Сейчас в вузах получают приличное 
экономическое образование. Однако плохо осво-
ены современные методы ведения бизнеса, оста-
лись за «бортом» учебного процесса умение ве-
сти переговоры с партнерами, пиар-технологии 
и т.д. Для восполнения этого вакуума в Махачка-
линском инновационном университете на базе 
центра повышения квалификации планируется 
открыть специализированные курсы по различ-
ным образовательным направлениям: экономи-
ки, управления, юриспруденции, психологии, 
социологии, политологии, социальной работы и 
т. д. Профессионализм преподавательского со-
става – решающий фактор, который определяет 
его качество. Профессорско-преподавательский 
состав вуза представлен подготовленными пре-
подавателями, 80 процентов которых состав-
ляют доктора и кандидаты наук, специалисты с 
практическим опытом работы. По приглашению 
администрации университета занятия будут ве-
сти специалисты-эксперты из Москвы, Санкт-
Петербурга, Ростова и других регионов страны.

– Нужны ли нам определенные методики 
такого образования, к примеру, для сельских 
предпринимателей?

– Это просто необходимо. Надеюсь, что но-
вое руководство республиканского Комитета по 
развитию малого и среднего предприниматель-
ства уделит серьезное внимание этому вопросу. 
К примеру, «узким местом» является неумение 
грамотно вести документооборот, что на руку 
нечистоплотным чиновникам, которые пресле-
дуют свои корыстные интересы и «душат» на 
корню хорошие бизнес-идеи.

беседовал
Эдуард ЭМИров
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лозунг перестроечных лет: 
«Действуйте! Обогащайтесь!». 
И россияне «действовали» 
– кооперативы, малые пред-

приятия появлялись как грибы после 
дождя. Большинство ставило целью обо-
гатиться любой ценой, даже сознательно 
нарушая закон. «Кинуть» компаньона по 
бизнесу для многих стало чуть ли не пра-
вилом хорошего тона.

Особенно этим грешили новоявлен-
ные бизнесмены. Наши деятельные зем-
ляки без особого труда осваивали рынки 
не только стран СНГ, но и дальнего зару-
бежья. Но в них – другие порядки. Там ве-
сти бизнес так нельзя. А как можно? Спра-
шивал у знакомых бизнесменов, что они 
знают о принятой в 1994 году в швейцар-
ском городке Ко Декларации под назва-
нием «Принципы бизнеса». Оказалось, 
никто и не слышал о ней. А ведь в этих 
«принципах» впервые была пред-
принята попытка объединить 
основы восточной и западной 
деловых культур. Инициаторами 
выступили руководители круп-
нейших национальных и транс-
национальных корпораций СшА, 
Западной Европы и японии. Мож-
но сказать, что эти «принципы» 
будто специально были приняты 
для россиян, поскольку осталь-
ной деловой мир их и знает, и со-
блюдает.

Что же предлагалось? Среди 
главных принципов были выделе-
ны следующие: ответственность – 
от блага акционеров к благу его 
ключевых партнеров; экономи-
ческое и социальное влияние – на 
развитие прогрессивных процес-
сов в мировом сообществе; этика 
бизнеса – от буквы закона к духу 
доверия; забота об окружающей 

среде; отказ от противозаконных дей-
ствий.

Прошло почти 20 лет. Наши бизнесме-
ны прониклись этими идеями? Уверен, 
тут у нас и «конь не валялся». Но один по-
ложительный пример хотелось бы при-
вести. Стал свидетелем такого разгово-
ра между двумя бизнесменами. Один из 
них хотел сдать на одной из центральных 
улиц Махачкалы помещение под коммер-
цию, другой – снять.

– Под какую деятельность хочешь ис-
пользовать помещение?

– Поставлю игровые автоматы.
– А разве этот бизнес не запрещен?
– Кому запрещен, кому нет. Это уже 

мои проблемы.
– Извини, дорогой, это не только твои 

проблемы. С меня, как с владельца поме-
щения, спрос не меньший. Не хочу с этим 
связываться.

Гази ГАСАйНИЕВ

приБыль… но не люБой ценой
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НИкогДа Не Делай Того…
Вышеназванные принципы ведения 

бизнеса слишком академичны. Поэтому 
и появилось несколько аксиом, основан-
ных на этих принципах. Не мешает их 
здесь привести.

Никогда не делай того, что не в твоих 
долгосрочных интересах (поскольку есть 
интересы и краткосрочные);

Никогда не делай того, о чем стыдно 
было бы объявить на всю страну, что это 
сделал ты;

Никогда не делай того, что нарушает 
закон, ибо своими законами государство 
выступает арбитром в конкуренции меж-
ду людьми;

Никогда не делай того, что не ведет к 
благу для всего общества, в котором ты 
живешь;

Никогда не делай того, что ущемляет 
права других, что могло бы повредить в 
обществе слабейшим.

Эти принципы в той или иной степени 
признаются справедливыми в различ-
ных деловых культурах. Идеальным ста-
новится тип отношений, основанный на 
торжестве морально-этических принци-
пов. люди, которые не играют в бизнес, 
а живут им, стали понимать 
свою ответственность за 
действия в сфере бизнеса, 
необходимость уважения 
человеческого достоин-
ства и интересов тех, кто 
участвует в нем. Содей-
ствуя всеобще-
му процве-
танию, ты 
и сам про-
цветаешь, 

поскольку 
твоему процветанию 

содействуют и другие. Думаю, эту 
аксиому неплохо было бы вдалбли-

вать в головы с младых ногтей.

СоцИальНая 
ЭффекТИвНоСТь ТруДа

В последние годы наряду с традици-
онным термином «экономическая эффек-
тивность» появилось понятие «социаль-
ная эффективность». Под экономической 
эффективностью традиционно понимают 
производительность труда, рентабель-
ность, высокую гибкость и адаптивность к 
непрерывно меняющейся среде. Социаль-
ная же эффективность проявляется в том, 
что при этом должны удовлетворяться и 
индивидуальные ожидания, желания, по-
требности и интересы сотрудников. Ушли 
в небытие те принципы управления, кото-
рые проповедовали ф. Тейлор и Г. форд. 
А они считали: на предприятии должно 
быть крайнее разделение труда, что пре-
вращало простого работника в придаток 
машин. Не удивительно, что и трудовые 
отношения на предприятии носили анта-
гонистический характер, а основная часть 
рабочих рассматривала предприятие как 
место, где из него выжимают все соки.

«Там» это ушло, но пришло «сюда». Мы 
помним, как на советских предприятиях 
сначала высшие управленческие посты 
занимали инженеры, стремившиеся мак-
симально рационализировать и механи-
зировать производство. Затем им на сме-
ну пришли экономисты и финансисты, 
видевшие главную задачу в получении 
максимума прибыли за счет правильного 
использования экономических законов 
и эффективного управления капиталом. 
В настоящее время управляющими выс-
шего ранга становятся выходцы из струк-
тур кадрового менеджмента, ставящие в 
центр современной концепции управле-
ние человеком.

Дагестанские «новые капиталисты» 
еще не прошли этот управленческий путь 
и забывают, что предприятие – это не 
только совокупность процессов, набор 
продуктов и услуг, оно является также 
человеческим сообществом. Новые усло-
вия предполагают качественно иные от-
ношения предпринимателя с наемными 
работниками, которые становятся все 
более активными и творческими участ-
никами производственного процесса. 
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Все это означает, что успех в решающей 
степени зависит от характера трудовых 
отношений, способного в полной мере 
реализовать интеллектуальный и твор-
ческий потенциал работников, получив 
преимущества в жесткой конкурентной 
борьбе.

кТо И как уПравляеТ
Достаточно долго у нас мотивации 

трудовой деятельности уделяли второ-
степенную роль. Современное управле-
ние персоналом требует от руководителя 
новых качеств. Он, как считают многие 
аналитики, одновременно должен быть 
дальновидным стратегом, авторитетным 
лидером, социальным партнером, сме-
лым новатором, духовным наставником. 
Поведение руководителя и стиль управ-
ления в значительной степени опреде-
ляют мотивацию и достижения его под-
чиненных. Очевидно, 
что именно ценност-
ные представления 
самого руководителя 
в основном определя-
ют этические нормы 
и организационную 
культуру предприя-
тия.

Чтобы добиться 
максимальной отда-
чи от работников в 
процессе труда, со-
временный руково-
дитель должен пред-
стать в их глазах как 
авторитетный лидер. 
(О силе личного при-
мера наш журнал уже 
писал. – Ред.). Должность формально 
создает для руководителя необходимые 
предпосылки быть лидером коллектива, 
но автоматически таковым его не делает. 
Можно быть первым лицом в организа-
ции, но не являться фактическим лиде-
ром, так как лидерство не утверждается 
приказом, а психологически признается 
окружающими за тем, кто способен обе-
спечить удовлетворение их потребно-
стей и показать выход из казалось бы 

безвыходных ситуаций. Характер дей-
ствий лидера принципиально иной, чем 
у обычного менеджера-администратора. 
Он не управляет, не командует, а ведет за 

собой остальных, при 
этом они выступают 
по отношению к нему 
не подчиненными, а 
последователями.

С о в р е м е н н о м у 
руководителю не 
стоило бы забывать 
и о важной роли за-
работной платы. В 
течение многих де-
сятилетий экономия 
на оплате труда и со-
циальных расходах 
наемных работников 
являлась основным 
инструментом повы-
шения конкуренто-
способности пред-

приятий. Но в то же время она являлась и 
одной из главных причин столкновения 
интересов работодателей и наемных ра-
ботников. Сегодня изменившиеся усло-
вия уже не позволяют предпринимателю 
экономить на оплате труда. Такая эконо-
мия скорее всего оборачивается убытка-
ми, поскольку высокая оплата персонала, 
его заинтересованность в квалифициро-
ванном труде становится единственной 
гарантией получения дохода.
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Специалисты утверждают: во 
многих странах мира сельское 
хозяйство убыточно, поэтому 
государство его субсидиру-

ет. Поэтому впору задаться вопросом: 
эффективный АПК – это миф или реаль-
ность?

Что мы имеем? Вроде 
бы агроресурсный потен-
циал республики сам по 
себе хорош, но он остает-
ся плохо используемым. 
Не вдаваясь в причины, 
отметим, что по многим 
позициям мы заметно 
отстаем от других регио-
нов страны. Да, какие-то 
количественные показа-
тели растут, но никто не 
станет утверждать, что 
происходит улучшение 
качественных параме-
тров развития АПК, что 
растет производитель-
ность аграрного труда и конкурентные 
позиции отрасли. Сложившуюся ситуа-
цию в АПК республики можно характери-
зовать пока как рост без развития.

Может ли в такой ситуации что-то 
изменить наделение АПК республики 
статусом приоритетного проекта Пре-
зидента Дагестана? Произойдет ли струк-
турная и технологическая модернизация 
отрасли, будет ли активизирована ин-
вестиционная составляющая? Ответим 
коротко: надежды есть. Они, надежды 
эти, опираются на те проекты, которые 
уже реализуются в республике. Наибо-
лее значимые из них – это такие крупные 
инвестиционные проекты в области АПК, 
как «Дагагрокомплекс», «АГРИКО», «Аг-

роДагИталия» и «Кизлярагрокомплекс». 
Они стали своего рода агропромышлен-
ными парками.

В каких же направлениях решено раз-
вивать сельское хозяйство? Их несколь-
ко, и о каждом нужно сказать несколько 
слов.

«геотермальные аг-
ропарки». Или, говоря 
более понятным язы-
ком, теплицы. От общего 
объема производимых в 
республике более 1 млн 
тонн овощей только не-
значительная часть при-
ходится на защищенный 
грунт, в силу чего во вне-
сезонный период на про-
довольственном рынке 
республики практически 
отсутствует продукция 
местного производства. 
Нужно ли говорить о 
том, что это направление 

крайне актуально для республики?
Тепличное производство энергоем-

ко, а использование геотермальных ис-
точников позволит снизить расходы на-
половину. Такой опыт в республике уже 
имеется. Так, СПК «Нива» на 3 гектарах 
построил современный тепличный ком-
плекс с применением геотермальной 
энергии.

Промышленное садоводство интен-
сивного типа. Дагестан, располагая уни-
кальными почвенно-климатическими 
условиями для развития садоводства, 
покрывает свою потребность во фруктах 
лишь наполовину. Поэтому ставка де-
лается на создание садов интенсивного 
типа, урожайность которых доходит до 

Гази ГАСАйНИЕВ

«эффекТивный апк»: 
межДу мифом и реальносТью
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500 ц/га, что в 10 раз выше урожайности 
традиционных садов. Закладка таких са-
дов уже идет.

кластерный подход к развитию ви-
ноградарства. Площади под виноград-
никами увеличиваются слабыми темпа-
ми, а валовой сбор далеко не покрывает 
потребности винодельческой промыш-
ленности. Поэтому ведущие предпри-
ятия создают собственную сырьевую 
базу. Дербентский завод игристых вин 
заложил на свои средства более 1400 га 
современных виноградников на забро-
шенных землях, Дербентский коньячный 
комбинат – на 350 га. К этому опыту при-
сматриваются и кизлярские виноделы. 
Специалисты рассчитывают, что осенью 
2013-го и весной 2014-го года будет зало-
жено около 3 тысяч га новых виноград-
ников, когда в прежние годы закладыва-
лось менее одной тысячи в год.

развитие животноводства и мясопе-
реработки. В республике практически 
нет современных животноводческих 
комплексов с механизацией технологи-
ческих процессов. Производство базиру-
ется преимущественно на примитивных 
технологиях и ручном труде. Более того, 
только лишь небольшая часть молока и 
мяса поступает на переработку, в связи 
с чем является актуальным развитие со-
временных производств.

Проблему без привлечения федераль-
ных бюджетных средств не решить. Да и 
в общем аграрном бюджете Дагестана на 
долю федерального бюджета приходится 
около 77 %. Сегодня в Минсельхозе Рос-
сии находятся 11 целевых программ, по 
которым предполагается привлечь 1,3 
млрд рублей.

развитие птицеводства. Оно явля-
ется одним из быстро окупаемых про-
изводств. Однако на сегодня население 
Дагестана яйцом собственного произ-
водства обеспечено всего на 20 %, мясом 
птицы – менее 25 %. В рамках проекта 
осуществляется реализация крупного 
инвестиционного проекта в Магарам-
кентском районе, предусматривающего 
производство до 3 тысяч тонн мяса брой-
леров в живом весе с общим объемом 

инвестиций 516 млн рублей. С учетом вы-
сокой емкости внутреннего рынка раз-
рабатывается концепция создания еще 
двух подобных комплексов.

развитие рыбохозяйственного ком-
плекса. Несмотря на наличие благопри-
ятных условий (протяженная морская 
акватория, сотни рек и более 18 тыс га 
водоемов), рыбоводство нельзя назвать 
процветающей отраслью. Сейчас средне-
годовой объем добычи рыбы в Дагестане 
не превышает 4,5 тыс тонн. Это – мизер. 
В рамках проекта предполагается разра-
ботать концепцию развития отрасли, по-
строить в ближайшее время 2 завода по 
воспроизводству осетровых и 2 – по вос-
производству и переработке форели.

Ни одно из вышеназванных направ-
лений не достигнет конечной цели, если 
не будет проведена земельная реформа. 
Поставлена задача: до конца 2013 года за-
вершить процесс разграничения собствен-
ности на землю, провести инвентаризацию 
земель сельхозназначения, по итогам ко-
торых выработать предложения по совер-
шенствованию земельных отношений.

Реализация президентского проек-
та позволит заложить прочные осно-
вы перевода АПК республики на новую 
инновационно-технологическую основу, 
повышения его конкурентоспособности. 
Тогда можно будет утверждать, что эф-
фективный АПК – это реальность.

Фото  Х-М.  ЗУРГАЛОВА
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Когда Бог желает наказать гордеца, 
Он лишает его разума. А когда ха-
пуги желают обогатиться за счет 
доверчивых людей, они открывают 

примитивные филиалы весьма сомнительных 
университетов под ложными лозунгами заботы 
о просвещении народа. Многовато было мо-
шенничества в постсоветское время. Но, пожа-
луй, самым масштабным стало по-
кушение на образование. По всей 
России открылись тысячи частных 
университетов на коммерческой 
основе. На развалинах великой дер-
жавы и весьма стройной систе-
мы образования стали цар-
ствовать проходимцы всех 
мастей, всех верований, 
всех национальностей. Зо-
лотая пора для людей без 
совести.

Особое усердие в обол-
ванивании населения было 
проявлено в Дагестане. По 
20–30 филиалов разных 
вузов стали работать в го-
родах. За все эти годы ни 
президенты, ни председа-
тели правительства, ни пред-
седатели народного собрания, ни министры об-
разования, ни прокуратура, ни главы городов и 
районов, ни счетная палата, ни налоговые струк-
туры, ни политические партии, ни общественные 
организации, ни религиозные деятели, ни сани-
тарные врачи не препятствовали глумлению мо-
шенников над дагестанскими юношами и девуш-
ками и их родителями. филиалов всевозможных 
частных вузов оказалось в десятки раз больше, 
чем государственных. В таких филиалах выда-
вали дипломы экономистов, психологов, социо-
логов, менеджеров, юристов и даже дипломы 
врачей, хотя студенты не знали НИЧЕГО. Такого 

специалиста с таким дипломом я спросил о льве 
Толстом. И юноша, работающий в госструктуре, 
ответил мне: «я не читал НИ ОДНОй книги в сво-
ей жизни». А аспиранта исламского университе-
та спрашиваю о теме его научной работы. «я учу 
наизусть Коран!» – ответил он. «А предыдущие 
пять лет ты тоже учил Коран?».  – «Да». – «А от-
дельной теологической темы тебе не дали для 
исследования?».  – «Нет, не дали». Как говорится, 

без комментариев.
Две комнатки в подвале именуются 
филиалом университета, а три ком-

натки на первом этаже уже пре-
тендуют на академию.

И тысячи малограмотных, 
и тысячи вовсе неграмотных 

наводняют Дагестан. Задумываемся 
ли мы над этой катастрофой? Иные 
из этих «специалистов» работают в 
производственных структурах, стано-

вились и становятся чиновниками, де-
путатами и даже чуть ли не руководи-

телями государственных структур, 
ректорами новых филиалов. 

Воинствующая малограмот-
ность, алчные менеджеры 
стали самой губительной 

силой для республики. Са-
мое удручающее, самое страшное, самое опас-
ное, самое ужасное и самое трагическое в том, 
что и родители добровольно соглашаются на 
неграмотность своих детей – оплачивали и опла-
чивают ежегодно эти преступления, направлен-
ные против их же детей. Это невозможно понять! 
Неужели мы находимся в такой запушенной ста-
дии одичалости, манкуртизма, невежества? Мы 
ведь растим безграмотных учителей, врачей, 
инженеров, юристов не только для себя, но и 
для наших детей из наших же детей и для наших 
внуков? Можно ли нас считать нормальными? 
А ведь мы все еще претендуем на республику 

Магомед АБДУлХАБИРОВ

чТо – проТив ДагесТана? 
и кТо – за?
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с конституцией, парламентом, 
гимном и гербом.

Эту преступную систему не 
замечало и Министерство об-
разования России, ибо без ли-
цензии ее чиновников невоз-
можно юридически узаконить, 
открыть не только университе-
ты, но и их филиалы. Нет сомне-
ний, что такая глухота облечен-
ных государственной властью 
людей связана с серьезным 
мздоимством. В последние 
годы немало высоких чинов-
ников Минобразования Рф 
было привлечено к уголовной 
ответственности. И стала ясна 
легкость, с которой получали 
лицензии в стране многие ком-
мерческие вузы.

В связи с этим понятна глубокая озабочен-
ность, высказанная в недавнем заявлении 
нашего президента Р.Г. Абдулатипова, о необ-
ходимости ликвидации филиалов различных 
университетов в Дагестане (всего их, как было 
сказано, 56, оставить предполагается 7). Это 
проявление его мужества и искренности, на-
правленное на освобождение дагестанцев от 
влияния на их умы мелких, средних и крупных 
мошенников в сфере образования. Это начало 
системного очищения Дагестана от негатива, о 
котором он говорит уже весь этот год. Безуслов-
но, есть немало скрытых противников выздо-
ровления республики. Но, взявшись за работу, 
надо доводить ее до логического результата.

Министерство образования, счетная пала-
та, прокуратура РД должны бы изложить всю 
правду о пагубности и преступности филиалов. 
Народ должен знать тех, кто позволил им поя-
виться, кто продолжает развращать таким «об-
разованием» молодежь. Комплексная комис-
сия должна бы проверить знания выпускников, 
ибо неучи – это просто хорошие специалисты 
по взяткам, они будут и дальше захватывать 
власть в аулах, районах, городах, на республи-
канском уровне. Пора провести независимой 
комиссией серьезную аттестацию по всей ре-
спублике и самих учителей. Если мы пустим об-
разование на самотек, то получим поколение 
полуграмотных, что для общества даже более 
опасно, потому что они нанесут больше вреда, 

чем люди, не имеющие никакого образования. 
Малообразованные представляют для респу-
блики стратегическую опасность.

Еще в 335-м году до н. э. ученик Платона, вос-
питатель Александра Македонского, великий 
древнегреческий мыслитель Аристотель за-
метил, что «между человеком образованным и 
необразованным такая же разница, как между 
живым и мертвым». Этот тезис правомочен 
сегодня и во все века. Выдающийся психолог, 
профессор Гарвардского университета Беррес 
Скиннер заметил, что «образование – это то, 
что у вас остается, когда забудете все, чему учи-
лись». А если человек вообще ничему не нау-
чился, кроме взяток и лицемерия?

Мне представляется, что самые образован-
ные люди должны работать в школах и универ-
ситетах, а сами школы и отделы образования в 
городах и районах должны быть подчинены Ми-
нистерству образования республики – как все 
медицинские учреждения административно 
подчиняются Министерству здравоохранения. 
Министр образования РД по своему авторите-
ту, влиянию, образованности, интеллигентно-
сти должен быть одним из самых значимых лю-
дей в республике! Нет ничего в обществе выше 
образования и просвещения! Нужно трепетно 
относиться к людям высокой образованности, 
высокого профессионализма, высокого патрио-
тизма; как говорится: каждый такой специалист 
– это штучная личность!
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школа, политехнический ин-
ститут… Учился бы и в дет-
саду, но, к сожалению, в 60-е 
годы, как и сегодня, в моем 

родном селе не было и нет детского садика. 
Директором домашнего «детсада» (нас 8 
братьев и сестер) была и есть мама.

А с пятилетнего возраста грамоте учил 
меня отец. Он сорок лет трудился на педаго-
гической стезе, а позже в своем «придомо-
вом цехе» – саду. Ушел в мир иной тринад-
цать лет назад, оставив нам – восьмерым 
детям Имя и СлОВО свое. А доброе, полез-
ное, созидательное слово матери слышу и 
сегодня. Спасибо Всевышнему за то, что бе-
режет мою маму и по сей день. В 9-м классе 
написал сочинение на свободную тему: «И на 
Марсе будут яблони цвести». Увы! Мои меч-
ты до сих пор не сбылись. Но считаю долгом 
сказать свое слово о значении СлОВА.

Мой школьный учитель по физике гово-
рил о формах энергии. На мой взгляд, к ним 
следовало бы добавить еще одну – энергию 
слова.

Великое творение писателя, поэта, уче-
ного создает вокруг себя могучее силовое 
поле. Но, как и все другие виды энергии, оно 
может быть направлено на созидание или 
разрушение, на служение добру или злу. Хо-
рошо, если только созиданию и служению 
добру. Увы! Есть примеры и другого свой-
ства. Вспомним поэта Николая Гумилева:

«В оный день, когда над миром новым/ 
Бог склонял лицо свое,/ Солнце останавли-
вали словом,/ Словом разрушали города./ 
Но забыли мы, что осияно/ Только слово 
средь земных тревог,/ И в Евангелии от Ио-
анна/ Сказано, что слово это – Бог».

Американский писатель Эрнест Хемин-
гуэй писал, что задача писателя неизмен-
на. Сам писатель меняется, стареет… но 
задача его остается той же. Она всегда в 
том, чтобы писать правдиво и, поняв, в чем 
правда, выразить ее так, чтобы она вошла в 

сознание читателя частью его собственного 
опыта. А эпиграфом к своему знаменитому 
роману «По ком звонит колокол» он поста-
вил слова Джона Донна, английского поэта, 
проповедника: «Нет человека, который 
был бы как остров, сам по себе: каждый 
человек есть часть материка, часть суши; 
и если волной снесет в море береговой 
утес, меньше станет Европа, и так же, если 
смоет край мыса или разрушит замок твой 
или друга твоего; смерть каждого человека 
умаляет и меня, ибо я един со всем челове-
чеством, потому не спрашивай никогда, по 
ком звонит колокол: он звонит по тебе». 

Наш премьер Дмитрий Медведев, нахо-
дясь на Дальнем Востоке, говорил, что не 
следует даже словесно отделять его от Рос-
сии. Высказывания «здесь» и «там в России» 
недопустимы». Особенно когда речь идет 
о СлОВЕ руководителей областей и краев. 
Точно так же никому не следует отделять 
Дагестан от России. По историческим дан-
ным, мы свой выбор сделали в самом на-
чале 19-го века. И недопустимы поэтому 
высказывания типа «здесь, в Дагестане» и 
«там, в России».

У каждого здравомыслящего граждани-
на дома на видном месте должен находить-
ся флаг нашего государства – России. Мы 
должны знать наизусть Гимн Российской 
федерации, учить ему детей с детского са-
дика. Для сравнения. И СшА, и Канада – фе-
деративные государства. Между прочим, 
по своим природным и климатическим 
условиям, многонациональности и поли-
конфессиональности Канада очень похожа 
на Россию. Ванкувер и Монреаль, великие 
равнины и горы Аппалачи, Кордильеры, и 
территория на 800 км за Полярным кругом 
– это Канада. И вряд ли кому довелось чи-
тать или слышать: «здесь, в Ванкувере» и 
«там, в Канаде». 

Америка вообще не имеет ярко выражен-
ного этнического лица, это синтетическая 

Исамутдин РАМАЗАНОВ

сначала Было слово…
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нация. Однако руководству Америки уда-
лось объединить разнокалиберные, «понае-
хавшие» народы со всего мира! Мы знаем об 
обращениях к нации, особенно во времена 
президентства франклина Делано Рузвель-
та. Руководители менялись, но националь-
ная идея глубоко внедрена. Там все: испанец 
ли, итальянец ли, еврей ли, индеец ли, ки-
таец ли – а-м-е-р-и-к-а-н-е-ц! Пример. Внук 
итальянцев Руди Джулиани 8 лет был мэром 
Нью-йорка, затем его в 2008-м сменил пото-
мок российских евреев Майкл Блумберг, ко-
торый трудится и сегодня. Но он точно знает, 
что будет работать на этом посту не более 8 
лет! Сменяемость власти – однозначна.

В отличие от американцев, мы – единый 
российский народ, российская нация! По-
тому что испокон веку никуда не переезжа-
ли, живем на своей территории. У нас одна 
история, одна судьба, мы вместе победили 
фашизм. Ради свободы сегодняшних и бу-
дущих поколений мы имеем право отстаи-
вать национальные интересы государства 
Российского в любой точке земного шара. 
И я думаю, что незачем биться в истерике в 
поисках своей национальной идеи. Она – в 
объединении всех народов нашей страны, 
в обеспечении им постоянно растущего 
уровня жизни. Таким должно быть СлОВО 
нашей национальной идеи. На своей встре-
че с представителями федеральной и ре-
спубликанской прессы Президент РД под-
черкивал: 

«Что берет на себя журналист? Что каж-
дый из нас берет на себя?» и сделал вывод 
– Дагестану нужна объединяющая нацио-
нальная идея. 

Профессор, доктор наук, с которым я 
поддерживал добрые отношения до самой 
его смерти, рассказывал мне о швеции, 
которую он посещал. шведы – очень спо-
койный и сдержанный народ, говорил он. 
любое обращение за помощью к шведу 
не остается без ответа. Их национальная 
черта – скрупулезное следование раз и на-
всегда установленным в стране правилам, 
поразительное для приезжих из России и 
других стран законопослушание. швед счи-
тает своим долгом оповестить полицию о 
любом замеченном нарушении, даже если 
оно никак не касается его. Полиция же без 

законных оснований не беспокоит своих 
граждан. Очень жестки нормы природо-
пользования. И в лексиконе шведов отсут-
ствуют слова «брак на производстве». 

Была и в швеции коррупция, но только 
до середины 19 века. Руководство страны 
приняло меры, направленные на ее устра-
нение. Государственное регулирование 
было основано на стимулировании через 
субсидии, налоги, льготы. Парламент и пра-
вительство установили высокие этические 
стандарты для чиновников. Честность ста-
ла социальной нормой. Зарплаты высоко-
поставленных чиновников поначалу пре-
вышали заработки рабочих в 10-15 раз, а 
через несколько лет снизились до двукрат-
ной. Ныне в швеции самый низкий уровень 
коррупции в мире. 

Наш новый Президент РД не раз подчер-
кивал: у руководителя любого ранга СлОВА 
не должны расходиться с ДЕлАМИ. Чтобы 
достичь этого результата, нужна строгая 
дисциплина по всей вертикали власти. Све-
дение коррупции к минимуму, неотврати-
мость наказания за любое правонарушение 
любого чиновника. Над государственным 
чиновником, над каждым человеком дол-
жен висеть дамоклов меч правосудия! А 
для журналиста, орудием труда которого 
является СлОВО, его истинность приобре-
тает особенный, непреходящий по ценно-
сти вес. 
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Первый уполномоченный по правам человека появился 
в Швеции, затем в других странах Западной европы. и 

если даже в странах западной демократии деятельность 
омбудсменов до сих пор необходима, то что же говорить 
о россии, где строить гражданское общество начали толь-
ко 20 лет назад? в дагестане этот институт появился 7 лет 
назад. тогда народное Собрание рд избрало на эту долж-
ность Уммупазиль омарову – профессора, доктора юриди-
ческих наук, создателя Юридической клиники – бесплат-
ного Центра правовой помощи в дгУ. У Уполномоченного 
по правам человека в дагестане, к сожалению, поле дея-
тельности огромное. Становится ли наше общество более 
правовым или наоборот, и в чем дагестанский омбудсмен 
видит свою главную задачу, мы решили узнать у Уммупазиль авадзиевны.

Наида ХАСПУлАТОВА

уммупазиль омарова: 
«гражДанское оБщесТво 
вызреваеТ изнуТри»

 омбУдСмен 

– расскажите, пожалуйста, о наиболее 
ярких примерах из вашей практики.

– В ряду последних обращений заяви-
телей, могу отметить, например, жалобу 
жителя Буйнакска на незаконный отказ в 
выдаче ему военного билета. Гражданин 
несколько лет обращался во все инстан-
ции, но безрезультатно. После нашего за-
проса в министерство обороны Российской 
федерации эта проблема была решена в 
пользу заявителя, военный билет ему был 
выдан.

В другом случае, гражданин обратил-
ся с жалобой на незаконное задержание. 
После нашего вмешательства органами 
прокуратуры было отменено незаконное 
постановление о возбуждении уголовно-
го дела, гражданин был выпущен на сво-
боду.

Еще один из последних примеров, бо-
лее трех лет женщина-мать не могла по-
лучить ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком. В результате нашего содей-

ствия и обращения в министерство труда 
и социального развития Республики Да-
гестан вопрос был решен положительно. 
Пособие заявительнице было выплачено 
за три года.

И таких примеров достаточно. Воз-
можно, кому-то эти вопросы покажутся 
мелкими. Но любой вопрос, с которым об-
ращается гражданин для него жизненно 
важный.

Для меня имеет значение каждый слу-
чай, когда в результате нашего вмешатель-
ства удалось восстановить права заявителя. 
Главная отдача – когда видишь результаты 
своего труда, что человек тебе благодарен, 
он много ходил по разным инстанциям, ни-
чего не мог добиться, и вот, наконец-то по-
лучилось – это дорогого стоит.

О случаях нарушений своих прав граж-
дане обращаются лично, в том числе и в 
ходе наших выездных приемов в районах 
(селах) республики, либо направляют жа-
лобы на почтовый или электронный адрес. 
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я изучаю всю поступающую почту, стара-
юсь лично принять всех обратившихся.

– а по каким вопросам обычно к вам 
обращаются?

– В аппарат Уполномоченного ежегод-
но поступает более 1000 обращений, ана-
лизируя которые мы, конечно, видим, что 
беспокоит наших граждан. Значительная 
часть таких обращений (50–60%) состав-
ляют жалобы на нарушение социально-
экономических прав. Это неправильное 
начисление коммунальных платежей, от-
казы в назначении пособий, невозмож-
ность получения правоустанавливающих 
документов на свое имущество, наруше-
ния земельных, жилищных, трудовых 
прав и т.д.

Каждое обращение, направленное 
гражданами в органы власти, обязатель-
но должно быть ими рассмотрено, но 
множество обращений по одной и той же 
проблеме способны заставить властные 
структуры не просто принять решение об 
устранении конкретного нарушения, но и 
обратить внимание на проблему в масшта-
бах региона. Так, одним из примеров мас-
сового нарушения прав граждан стала про-
блема по приватизации жилых помещений 
в общежитиях, ранее принадлежащих госу-
дарственным предприятиям. В нарушение 
норм действовавшего законодательства 
ряд общежитий были включены в состав 
приватизируемого имущества предприя-
тий. В итоге право собственности перешло 
к частным юридическим лицам, а граждане 
лишились своего права на приватизацию.

По указанной проблеме гражданам 
даны разъяснения, после которых они об-
ратились в суд. В ходе судебного разбира-
тельства мы осуществляли его правовое 
сопровождение, вплоть до обращения в 
органы прокуратуры для принятия мер 
реагирования по представлению руко-
водством предприятий необходимых до-
кументов.

В результате судом было признано пра-
во собственности жильцов общежития на 
занимаемые ими помещения, а ведь речь 
шла о правах более 70 семей.

Как правило, большая часть нарушений 
находит свое отражение в ежегодных до-

кладах Уполномоченного, к которым мы 
стремимся обеспечить широкий доступ 
органов власти. И, тем самым, надеемся на 
реагирование тех властных структур, дей-
ствия (бездействия) которых стали причи-
ной нарушения прав граждан.

– как часто удается помочь?
– Уполномоченный по правам челове-

ка не заменяет органы власти, созданные 
для защиты прав граждан. Так, надзор за 
соблюдением прав и свобод человека и 
гражданина является одной из главных 
функций органов прокуратуры. Уполно-
моченный по правам человека – орган 
дополнительной защиты прав граждан. 
Наша задача – содействие восстановлению 
нарушенных прав. И в этом плане около 
25% поступающих жалоб удается решить 
в пользу граждан. В то же время значи-
тельная часть обращений связана с тем, 
что граждане не знают куда обращаться и 
как отстаивать свои права. В этом случае 
мы даем юридические консультации.

В редких случаях, когда речь идет о мас-
совом или грубом нарушении, приходится 
обращаться и в судебные органы, пред-
ставлять заключение по данному факту. В 
подавляющем большинстве случаев при 
вынесении судебного решения наше мне-
ние учитывается. Это радует, люди благо-
дарны нам за поддержку и рассчитывают 
на нее.

– острая проблема Дагестана – неза-
конное задержание людей. вам приходи-
лось рассматривать подобные обраще-
ния?

– Безусловно, деятельность правоохра-
нительных органов по борьбе с престу-
плениями террористического характера, 
незаконными вооруженными формиро-
ваниями имеет важное значение для ре-
гиона. Сотрудники правоохранительных 
органов призваны охранять и защищать 
граждан. И ситуации, когда некоторые из 
них превышают свои должностные полно-
мочия, совершают незаконные действия, 
вызывают особое возмущение среди на-
селения.

Заявления о незаконном задержании 
составляют значительную часть жалоб. 
Как правило, после наших обращений в 
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прокуратуру Республики Дагестан выяс-
няется, что гражданин был задержан по 
подозрению в совершении преступления 
либо административном правонаруше-
ния. Однако вызывают вопросы соблюде-
ния процедуры такого задержания. Име-
ются случаи, когда жители республики 
задерживались сотрудниками правоохра-
нительных органов, при этом об их ме-
стонахождении родственникам ничего не 
сообщалось, а между тем они находились 
в отделениях полиции. Именно на такие 
факты мы постоянно обращаем внимание 
правоохранительных органов, так как от-
сутствие подобной информации порож-
дает среди населения мнение о причаст-
ности сотрудников правоохранительных 
органов к похищениям граждан. Это под-
рывает авторитет правоохранительных 
органов и порождает в обществе недове-
рие к государственной власти в целом.

Также в последнее время в республи-
ке участились случаи недопуска адвока-
тов к задержанным, которые находятся в 
рай(гор-) отделах полиции или изоляторах 
временного содержания. Для решения 
указанного вопроса мы проводили Экс-
пертный совет с участием представителей 
правоохранительных органов, судебной 
системы, адвокатского сообщества и пра-
возащитных организаций, на котором был 
предложен ряд мер по предотвращению 
таких случаев. Тем не менее, ко мне продол-
жают поступать жалобы задержанных или 
их родственников на недопуск адвокатов.

Конечно, подобные нарушения недо-
пустимы. Мы должны работать над пре-
дотвращением таких ситуаций. Конститу-
ционное право на адвоката и получение 
квалифицированной юридической помо-
щи должно неукоснительно соблюдаться 
всеми органами власти и гражданами.

– Многие жалобы связаны с недора-
ботками государственных структур. За 
годы вашей работы они стали работать 
лучше или хуже?

Сама ситуация с соблюдением прав на-
ших граждан зависит от слаженной работы 
всей системы государственных органов, 
обеспечивающих их защиту и восстанов-
ление. Свою задачу я вижу в том, чтобы 

не нагнетать проблемную ситуацию, а сде-
лать так, чтобы ее услышали органы вла-
сти и приняли меры для ее решения.

Эффективность деятельности Уполно-
моченного в значительной степени зависит 
именно от уровня его взаимодействия с 
властными структурами. Для решения под-
нимаемых гражданами проблем необходим 
конструктивный диалог с органами власти. 
Нередко социальная напряженность возни-
кает в силу недопонимания, отсутствия не-
обходимой информации. И в таких случаях, 
крайне важно приложить совместные уси-
лия для решения существующих проблем.

Спектр поступающих обращений раз-
личен, это и жалобы на закрытие мало-
комплектных школ в отдаленных сельских 
районах, на отсутствие питьевой воды 
либо ее ненадлежащее качество, «точеч-
ную» застройку и ликвидацию зеленых 
насаждений, неблагоустроенность приле-
гающих к жилым домам территорий, до-
рог и тротуаров и т.д. В ряде случаев ука-
занных проблем можно было избежать, 
если бы администрации муниципалите-
тов, например, при выдаче разрешений 
на строительство учитывали мнение сво-
их жителей, озвученное на общественных 
слушаниях, в средствах массовой инфор-
мации и т.д. Ведь органы местного само-
управления действуют на уровне, непо-
средственно приближенном к населению, 
и призваны решать вопросы обеспечения 
его жизнедеятельности. Это предполагает 
создание всех условий для жизнедеятель-
ности и гармоничного развития человека.

Главной заботой власти, как сказал в 
рамках последнего прямого эфира Пре-
зидент Республики Дагестан, должно быть 
обустройство людей. Каждый из нас обязан 
прислушиваться к другому человеку, со-
переживать ему и помогать. Это касается, в 
том числе и чиновников любого ранга.

Например, обратимся к сфере ЖКХ. К 
нам поступила жалоба пенсионерки не нео-
боснованное начисление задолженности за 
потребляемый природный газ в размере 17 
тысяч рублей. По данному факту мы обра-
тились в органы прокуратуры, по результа-
там проверки которых установлено, что за-
долженность составляет всего 700 рублей.
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Основная проблема заключается в том, 
что, к сожалению, значительную часть 
граждан органы власти зачастую просто 
«не слышат». У нас практически отсутству-
ют дискуссионные площадки, в рамках 
которых могут вести диалог граждане и 
органы власти.

Недавно мною было проведено заседа-
ние Экспертного совета по соблюдению прав 
граждан в сфере жилищно-коммунальных 
услуг. В его работе приняли участие пред-
ставители всех властных структур, обе-
спечивающих соблюдение прав граждан 
в сфере жилищно-коммунальных услуг, 
общественные организации и отдельные 
граждане. Это позволило граж-
данам обратиться со своей 
проблемой непосредственно в 
ту структуру, от которой зави-
сит её разрешение, например, 
к руководителю Государствен-
ной жилищной инспекции Ре-
спублики Дагестан, Республи-
канской службы по тарифам 
Республики Дагестан и т.д.

И мы готовы идти дальше, 
используя подобный опыт. В настоящий 
момент готовим аналогичное совместное 
мероприятие с Министерством труда и со-
циального развития Республики Дагестан, 
т.к. поступает много обращений граждан 
по вопросам начисления пособий, пенсий, 
предоставления льгот, получения мате-
ринского капитала и т.д.

– 20 лет назад, когда изменился обще-
ственный строй, появилось и активно 
действовало много общественных ор-
ганизаций. Сейчас в нашей республике 
реально работают только общественные 
организации религиозной направленно-
сти. Почему так произошло?

– Гражданское общество нельзя соз-
дать искусственно, объявить построен-
ным. Сегодня можно говорить о реальном 
существовании лишь его элементов, еще 
нужно проделать очень много работы для 
достижения поставленной цели.

Правозащитная деятельность – это 
очень важный институт гражданского 
общества и государство заинтересовано 
в его развитии. Когда власть упускает ре-

шение какой-то проблемы, именно обще-
ственные организации должны привлечь 
к ней внимание, представить свой взгляд 
на ситуацию. Но при этом очень важно, 
чтобы сами правозащитники были способ-
ны квалифицированно защищать права 
наших граждан, т.е. иметь определенный 
профессиональный уровень. Главное – не 
просто громко заявлять о существующих 
проблемах, а предлагать форматы для эф-
фективного взаимодействия с органами 
власти, действовать в рамках правового 
поля.

Хочу отметить положительный опыт на-
шего взаимодействия с такими обществен-

ными организациями как 
Комитет солдатских матерей 
Дагестана, Информационно-
аналитический центр «Ра-
курс», Дагестанская ре-
гиональная общественная 
организация помощи детям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья «Жизнь без 
слез», общественным движе-
нием «я Помощник Президен-

та». Достаточно конструктивные отноше-
ния сложились с Общественной палатой 
Республики Дагестан, в рамках которых 
вырабатываются рекомендации органам 
власти по сферам их деятельности.

Власть должна прислушиваться к мне-
нию общества. Особое значение приоб-
ретает необходимость установления со-
трудничества между органами власти и 
некоммерческими организациями. В на-
стоящее время многие такие организации, 
оказывающие социальную помощь насе-
лению, отдельным гражданам, сталкива-
ются с рядом проблем: сложно оформить 
аренду помещений, нет поддержки со сто-
роны местной власти и т.д. В этой связи в 
республике разрабатывается проект за-
кона о мерах государственной поддержки 
социально ориентированных некоммерче-
ских организаций. Его принятие позволит 
оказывать им меры финансовой, имуще-
ственной, консультационной поддержки, и 
с точки зрения подготовки специалистов.

– 90% дагестанцев хотели бы уехать 
в европу и америку – страны с развитой 
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правовой культурой. а каков её уровень 
у самих дагестанцев?

– К сожалению, на сегодняшний день 
недостаточный уровень знаний наших 
граждан о своих правах и свободах не по-
зволяет в полной мере ими пользоваться. 
У населения необходимо воспитывать уме-
ние и желание знать и защищать свои пра-
ва. При том, что зачастую они нарушаются, 
потому что люди попросту мало осведом-
лены, не знают, как можно защищать себя, 
свою семью, собственность. Никакими за-
конами не изменить ситуацию в лучшую 
сторону, пока сами граждане не начнут 
уважать права окружающих людей.

Во время проведения выездных прие-
мов Уполномоченного в районах и городах 
республики зачастую граждане не осве-
домлены о своих правах, они на месте по-
лучают консультации и разъяснения. Это 
показывает, что работа по правовому про-
свещению органами власти в должной сте-
пени не проводится. Ведь права и свободы 
гражданина реализуются, прежде всего, на 
местном уровне, там, где он живет, осущест-
вляет трудовую деятельность. Поэтому и их 
реализация во многом зависит от деятель-
ности органов местного самоуправления.

Уверена, что правовое просвещение, 
формирование правовых ценностей необ-
ходимо начинать с раннего возраста. шко-
ла должна стать ᴨервым опытом участия 
молодежи в общественной жизни.

Так, в целях формирования у школьни-
ков уважительного отношения к правам 
и свободам человека нами было орга-
низовано проведение открытых уроков 
права более чем в 30 школах республики; 
проведен семинар для преподавателей 
общеобразовательных учреждений по во-
просам методики преподавания права в 
начальных классах общеобразовательных 
учреждений; во время летних школьных 
каникул проведен урок правовых знаний 
в детском оздоровительном лагере.

Ежегодно на протяжении 6 лет мы про-
водим республиканский конкурс «Права 
человека глазами ребенка». В 2012 году 
участие в нем приняли 220 учащихся из 
общеобразовательных учреждений, в 
2013 году – 350. Такой возрастающий ин-

терес со стороны детей к правам человека 
только радует.

Для правового просвещения населе-
ния функционирует официальный веб-
сайт Уполномоченного – www.dagombu.
ru, на котором размещаются нормативно-
правовые акты в сфере защиты прав че-
ловека, информация о порядке подачи 
жалоб, в том числе в электронном виде, и 
ряд других материалов.

– вы часто взаимодействуете со свои-
ми коллегами из других регионов. рабо-
та омбудсмена в Дагестане чем-то отли-
чается?

– Конечно, мы сотрудничаем. Так, в рам-
ках Координационного совета Уполномо-
ченного по правам человека в Российской 
федерации и уполномоченных по правам 
человека в субъектах Рф, членом которого 
я являюсь, обсуждаются совместные ини-
циативы, вырабатывается общий подход 
к актуальным проблемам обеспечения 
прав и свобод человека на территории 
всей страны.

При этом в каждом субъекте существу-
ет своя специфика, которая определяется 
территорией и этнокультурными особенно-
стями. В одних регионах много жалоб осуж-
денных, отбывающих наказание в местах ли-
шения свободы, на условия их содержания 
в исправительных учреждениях, в других 
– жалобы на нелегальных мигрантов состав-
ляют значительную часть обращений и т.д. 
Для всех субъектов Северокавказского феде-
рального округа типичными являются жало-
бы, связанные с действиями или бездействи-
ем правоохранительных органов. Однако это 
не означает, что в других регионах подобных 
обращений нет. Процессы, происходящие 
сегодня в Дагестане – это проблемы всей 
страны, требующие совместного решения. 
Важно, чтобы каждый житель республики 
осознал свою ответственность перед собой, 
своей страной и согражданами.

От РедАкции: текст данного интер-
вью по согласованию с автором и руко-
водителем аппарата омбудсмена опу-
бликован без редакционной правки – без 
купюр, с сохранением орфографии, пун-
ктуации и стилистики оригинала.
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– В ушедшем году были реализованы крупные 
проекты, посвященные 90-летию со дня рож-
дения Расула Гамзатова, 200-летию вхождения 
Дагестана в состав России. Знаменательно, что 
в Москве состоялось открытие памятника вели-
кому поэту. Замечательный подарок ценителям 
творчества поэта сделал благотворительный 
фонд «Пери», пригласивший библиотекарей из 
разных стран в недельный этнотур по Дагеста-
ну. А в Дагестанском музее изобразительных ис-
кусств открылась выставка «Завещание», посвя-
щенная этой дате.

В плане развития международных контактов 
можно отметить участие в престижном между-
народном конкурсе-фестивале «Пражский звез-
допад» учащихся каспийской детской музы-
кальной школы. Ребята выступили прекрасно и 
теперь смогут посетить Австрию: с 24 марта по 1 
апреля в Вене состоится еще один фестиваль, в 
котором примут участие наши юные таланты.

– что министерству удалось сделать в рам-
ках реализации президентского проекта «че-
ловеческий капитал»?

– К нашему ведомству имеет отношение под-
проект «Культура и культурная политика». Это 
свод четких ориентиров, нацеленных на разви-
тие культуры в республике. В 2013 году на базе го-
родских и районных Домов культуры уже созда-
но 20 центров. Их основная задача – сохранение и 
пропаганда культурно-исторического наследия, 
народных художественных ремесел, культурно-
досуговая, информационно-просветительская 
деятельность. Всего предполагается создать 52 
подобных центра в республике. Уделено вни-
мание и сохранению объектов культурного на-
следия, имеющих мировое значение. К примеру, 
для проведения консервационных и реставра-

ционных работ определены 23 старинные обо-
ронительные башни. Продолжается процесс 
интеграции культур дагестанских народов в рос-
сийское и международное культурное простран-
ство: состоялся традиционный музыкальный 
фестиваль «Порт-Петровские ассамблеи», Дни 
культуры Дагестана прошли в Ставропольском 
крае, Астраханской, ярославской, Московской и 
Тверской областях.

– чем будет отличаться наступивший год?
– Дагестан готовится к празднованию 2000-ле-

тия основания Дербента, которое будет отмечаться 
в 2015 году. В Дербенте прошли фотовыставка «На 
перекрестке эпох» и Международный культурно-
исторический фестиваль «Дербент на перекрестке 
цивилизаций», в котором участвовали делегации 
иностранных государств и субъектов Рф.

В программе приоритетного проекта значится и 
создание Музея истории мировых религий. Его мы 
планируем открыть в Дербенте. Особое внимание 
уделено проблеме реконструкции в Махачкале 
аварийного здания Даггосфилармонии. В ближай-
ших планах и открытие постоянно действующей 
экспозиции работ Халил-бека Мусаясула в музее 
ИЗО им. П.С. Гамзатовой на основе музейных фон-
дов с привлечением картин, находящихся в соб-
ственности наследников художника.

– Можно ли говорить, что сегодня уже су-
ществует единое культурное пространство 
Северо-кавказского федерального округа?

– В каком-то смысле формирование округа 
происходило на основе культурного единства 
проживающих здесь народов. Но подчеркну, что 
это общее пространство «неодинаковых» – раз-
нообразных и самобытных культур, которые, в 
свою очередь, обогащались российской и миро-
вой культурами. У нас, к примеру, проводится 

зарема БуТаева: «наш Дом 
с оТкрыТыми окнами»

в минувшем году министерство культуры рд возглавила 
Зарема ажуевна бУтаева. в интервью нашему журналу 

она рассказывает, как реализовывались планы министер-
ства, имеющие отношение как к профессиональному, так 
и к самодеятельному искусству, к актуализации историко-
культурного потенциала и к международным контактам...
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Международный фестиваль русских театров ре-
спублик Северного Кавказа и стран Черномор-
ского и Каспийского регионов. Сегодня в респу-
блике функционируют одиннадцать театров, из 
которых – девять на языках народов Дагестана. 
И хотя эти коллективы говорят на разных язы-
ках, и у каждого свои творческие достижения и 
поиски, все они способствуют межнациональ-
ной дружбе и взаимопониманию, патриотизму и 
высокой нравственности.

Прошлой осенью ансамбль танца «лезгинка» 
принял участие в фестивале мировой музыки, 
искусств и танца «WOMAD RUSSIA», прошедшем 
в Пятигорске. Государственный ансамбль «Моло-
дость Дагестана» и вокально-хореографический 
ансамбль «Дагестан» участвовали в Между-
народном фестивале мастеров искусств «Мир 
Кавказу» в Кабардино-Балкарии и «Кавказские 
игры», где также были представлены все респу-
блики СКфО.

– а что вы думаете о культуре туризма?
– В нашей республике 8 тысяч историче-

ских памятников. Из них около 2 тысяч явля-
ются памятниками федерального значения и 
охраняются государством. Дагестан называ-
ют «своеобразным этнографическим музеем». 
Культурное наследие разнообразно, что позво-
ляет развивать на нашей территории культурно-
познавательный, археологический, морской, 
спортивный и другие виды туризма. У нас более 
40 исторических поселений регионального зна-
чения, ряд объектов духовно-религиозного на-
следия, крепостные и оборонительные сооруже-

ния от раннего средневековья до XIX-XX веков.
цитадель «Нарын-Кала» и крепостные соору-

жения вокруг исторической части города при-
знаны юНЕСКО памятником всемирного на-
следия. Через Дербент в свое время проходил 
легендарный торгово-караванный маршрут, 
известный в истории как «Великий шелковый 
путь». И если мы сможем донести до каждого 
гостя своеобразие и духовное совершенство на-
ших традиционных культур, мы получим огром-
ный туристический поток. А за туристами придут 
столь необходимые нам инвестиции.

– каков сегодняшний театральный зритель?
– В отличие от фольклорного искусства, близ-

кого и понятного каждому из нас на генном 
уровне, сегодня в Дагестане даже фестивали 
академической музыки проходят с аншлагом.  К 
нам чаще стали приезжать на гастроли лучшие 
коллективы страны – это и оркестр «Виртуозы 
Москвы» под управлением Владимира Спивако-
ва, и детский музыкальный театр Наталии Сац с 
постановкой оперы ширвани Чалаева «Маугли». 
Проводятся также различные театральные фе-
стивали, которые пользуются неизменным успе-
хом. Следует отметить, что дагестанские театры 
занимают далеко не последнее место в обще-
российском театральном пространстве. Так, 
Русский драматический театр им. М. Горького 
участвовал в трех международных фестивалях: 
в Македонии, Болгарии и Украине. Коллектив 
театра был удостоен высшей награды Гран-при 
за спектакль «Записки сумасшедшего», награж-
ден дипломом «За лучшую режиссуру», а артист 
Имам Акаутдинов «За лучшую мужскую роль».

Недавно лакский государственный музыкаль-
но-драматический театр им. Э. Капиева стал лау-
реатом премии им. ф. Волкова Правительства 
Рф за спектакль на национальном языке «Дом 
Бернарды Альбы» Г. лорки. Дагестанский госу-
дарственный театр кукол входит сегодня в пя-
терку лучших театров России, имеет престиж-
ные награды за режиссуру и актерский талант 
дагестанских кукольников. А в Аварском театре 
недавно с успехом прошла премьера спектакля 
по пьесе Президента РД Рамазана Абдулатипова 
«Вечной любви огонь». Кумыкский театр успешно 
представлял Дагестан на V Международном фе-
стивале тюркоязычных театров «Туганлыкъ», на 
котором народная артистка Дагестана Т. Осаева 
победила в номинации «лучшая женская роль», 
а заслуженный артист России Б. Осаев удостоен 
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диплома I степени. Хочу отметить также, что все 
наши театры гастролируют не только по респу-
блике, но и за ее пределами.

– что происходит сегодня в жизни библио-
тек и музеев?

– Есть предложения, направленные на модер-
низацию библиотечной сферы, муниципальные 
библиотеки получили финансовую поддержку для 
приобретения компьютеров. Увеличилось число 
библиотек, имеющих выход в Интернет. Сегодня 
мы видим, что ведущие музеи мира проводят экс-
перименты по интеграции в мировое информа-
ционное пространство. Каждый человек в любой 
точке мира может, к примеру, посетить лувр, не 
выходя из дома. Создание интерактивных музеев, 
виртуальных туров в режиме онлайн по объектам 
культурного наследия – такие инновационные 
проекты внедряются и у нас в республике. любой 
желающий имеет возможность в Интернете по-
сетить экспозиции музея-заповедника «Дагестан-
ский аул», совершить виртуальную экскурсию по 
залам Дербентского историко-архитектурного и 
художественного музея-заповедника. Работа в 
этом направлении будет продолжена.

Кроме того, у главы республики Рамазана 
Гаджимурадовича возникла замечательная 
идея – по его инициативе музей-заповедник эт-
нографический комплекс «Дагестанский аул» и 
Дагестанский государственный объединенный 
музей переехали в старейшее здание столицы 
республики – бывший дом князя Барятинского, 
где после реставрации расположится Дагестан-
ское государственное объединение музеев.

– Нынешний год объявлен годом культуры. 
какие приоритетные задачи для нашего регио-
на уже определены?

– Основная задача – дойти до каждого села и го-
рода, с тем чтобы создать новое культурное про-
странство. Такой общественный диалог даст, мне 
кажется, серьёзную пищу для разработки новой 
государственной культурной политики, ее даге-
станской модели. Надо улучшать материально-
техническую базу объектов культуры, подпиты-
вать мотивацию подрастающего поколения. В 
этом году планируем проведение форума куль-
туры и экономики современной России: регио-
нальное измерение, а также фестивалей искусств 
и межрегиональных конференций. В планах воз-
рождение работы летней площадки Даггосфилар-
монии: с мая по октябрь там, как и в прежние вре-
мена, будет звучать музыка. Планируем закончить 

строительство Дворца культуры на месте бывшего 
Клуба Рыбников, где откроем и лаборатории наци-
ональных инструментов, и мастерские националь-
ного костюма. В оргкомитет по проведению Года 
культуры в Дагестане войдут министерства обра-
зования и науки, печати и информации, комитета 
по народным промыслам РД и многие другие ве-
домства. Мы должны объединиться в Год культу-
ры, вдохнуть жизнь в центры традиционной куль-
туры. Эти центры должны сработать как «точки 
роста», потому что культура в некоторых районах 
сохраняется во многом благодаря подвижниче-
скому труду влюбленных в свое дело людей.

– как вы относитесь к идее нового министра 
культуры рф в. Мединского об обязательном 
показе в школе 100 лучших отечественных и 
зарубежных фильмов?

– Это замечательная идея. Речь может идти не 
только о фильмах, но и о 100 лучших книгах, 100 
лучших достижениях в области культуры. Дети 
должны иметь представление о разных эпохах 
мировой классической культуры, знать имена 
ее выдающихся деятелей. Хочу процитировать 
слова Ганди, который сказал: «я не желаю, что-
бы мой дом был обнесён высокой стеной и что-
бы мои окна были наглухо заколочены. я хочу, 
чтобы волна культуры всех стран свободно про-
никала в мой дом, но я не желаю, чтобы она за-
хлестнула и сбила меня с ног». Наши устремле-
ния должны быть направлены на реализацию 
подобной культурной политики.

Беседовал
Эдуард ЭМИРОВ
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Таус Махачева – дагестанский худож-
ник, внучка поэта Расула Гамзатова. 
Родилась в Москве, живет в лондоне, 
виртуозно переводит обычаи своей 

родины на язык европейских арт-колледжей. В 
своем проекте, видео и серии фотографий, на-
званном «Каракуль», Таус Махачева исследует 
границы и главные черты специфических че-
ловеческих качеств через анализ отношений 
между странным несоциализированным, но ан-
тропоморфным существом, покрытым серым 
каракулевым мехом, своего рода снежным че-
ловеком и конем, воплощающим собой одомаш-
ненное животное.

На Кавказе каракулевый мех обычно исполь-
зуется для традиционных мужских головных 
уборов – папах. Причем использование серого 
меха означает более высокий и дорогой ста-
тус такой папахи. С культурологической точки 
зрения ношение меха свидетельствует о нашей 
древней и устойчивой связи с миром природы. 
На Кавказе существует много легенд о любви 
между дочерью сказочного лесного духа и охот-
ником. Иногда это прекрасная девушка, в иных 
случаях она является в виде животного. В фоль-
клоре этот образ воплощает в себе дух природы. 

Это только некоторые ассоциации. Но в проекте 
Таус нет никаких прямых символов, обращен-
ных к тому или иному мифу или истории. Скорее 
всего, она даже и не ведает об упомянутой мной 
здесь легенде. Но думаю, что она чувствует не-
которую особую природу женского. В ее работах 
есть доля интуиции и саморефлексии. С помо-
щью культуры мы выстраиваем иерархии, ко-
торые создают определенные субординации. В 
результате чего «кто-то» получает возможность 
выстроить свои отношения с «другим», самои-
дентифицироваться, понять свои собственные 
желания и стремления.

В видео этот кто-то – «Она». Это ее точка зре-
ния, ее проблемы и ее решения.

Почему я использую слова «ее» и «она»? Потому 
что существо, покрытое каракулем, вовсе не асек-
суально. Это девушка или женщина. Но кто тогда 
конь? Существуют глубокая культурологическая 
традиция представления мужчины-жениха в виде 
коня, а также фольклорные и романтические спо-
собы представления сексуальных отношений че-
рез использование символики верховой езды. В 
видеоролике конь не обычных – коричневого или 
черного – цветов, он красивого серовато-белого, 
то есть ритуально-свадебного цвета. Художник 
тонко выстроила удивительную гармоничную 
колористическую близость между ним и серой 
шерстью каракуля женского существа. Но каков 
путь взаимопонимания и взаимоприятия в этих 
отношениях. Мы наблюдаем за определенного 
рода природными существами, но не видим ни-
какой сексуальной неконтролируемой страсти 
между ними как основы женско-мужской взаи-
мопритягательности, так часто используемой для 
интерпретации этих отношений в современной 
культуре. Отношения между существом и конем 
полны человечности, стремления к пониманию, 
полны ментальной и эмоциональной искренно-
сти. Они встретились друг с другом, они пытаются 
понять друг друга, обнажив лучшие качества гу-
манистического в этих отношениях и преодолеть 

проекТ Таус махачевой – 
«каракуль»
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одиночество современного человека и «хомо са-
пиенса» в целом. «Антропоморфный» повторяет 
все движения за конем. Что означает этот про-
цесс? Зрители видео могут почувствовать, что 
это очень человечный, очень социальный способ 
быть вместе. Разумеется, художник чисто интуи-
тивно почувствовала этот метод, но она права как 
если бы была ученым.

Этот процесс может быть объяснен через 
обращение к современным научным исследо-
ваниям функций так называемых зеркальных 
нейронов. Зеркальные нейроны, как считает их 
открыватель Дж. Риццолатти, служат для пони-
мания и восприятия действий, чувств и эмоций 
других людей и отвечают за имитацию и подра-
жание. Согласно этой теории сочувствие, сопе-
реживание, взаимное понимание, умение войти 
в положение другого – это базовые качества на-
шей натуры и основа для понимания и принятия 
другого. Копирование жестов, мимики, интона-
ций – это путь к установлению доверительных 
отношений, связей, взаимопонимания и близо-
сти между людьми. К этому психологическому 
качеству человека обращался ю.М. лотман в 
своих рассуждениях об интеллигенции («Беседы 
о русской культуре» в программе «Академия» на 
канале Культура 28.02.2012). Говоря о психоло-
гической способности к подражанию, он отме-
чал, что сущность интеллигентности – это жела-
ние понять другого. Результатом чего являются 
толерантность и уважение к другому человеку.

Таким образом, странное существо поняло 
одну из моделей гендерных и человеческих в 
целом отношений. Подходят ли эти отношения 
для этого существа? Останется ли она с другим 
или покинет его? Быть вместе, или быть отдель-
но? Данные образы могут быть прочитаны и на 
другом уровне – не просто, как отношения двух 
индивидов, но и как модель взаимоотношений 
двух типов культур. В культурологических тео-
риях существуют, скорее всего, неправильные, 
но свидетельствующие о механизмах нашего ми-
ровосприятия идеи о мужских и женских культу-
рах. Как они находят пути взаимопонимания и 
интеграции?

Некоторые образы из видеопроекта были вы-
гравированы с помощью специальной техники на 
стекле. Они прозрачны и картинка нечетко раз-
личается, но если немного изменить точку зрения 
или использовать черный фон, то образы легко 
проявляются. Каждое движение рождает измене-

ния, образы тают, подобно снегу, в видеоработе 
Таус, столь корреспондирующей цвету шерсти 
коня и каракуля антропоморфного существа.

Таус использует определенную долю юмора и 
спецэффекты провинциального домашнего сва-
дебного видео. Она задается вопросами о значе-
ниях и целях социальных и природных норм и 
обычаев. Она задает вопросы о пределах, грани-
цах и целях человеческой природы, о границах 
и целях гендерных отношений, пытается понять 
специфику и особенности социального и при-
родного.

В своем комментарии Таус написала: «Мне ин-
тересны возможности реализации стремлений, 
желаний, целеполагания и социального роста 
молодого человека в период глобализации. Меня 
волнуют проблемы становления, нахождения 
своего собственного пути среди огромного коли-
чества возможностей, понимания своих желаний 
и способов их реализации. Еще одна проблема, 
которая меня серьезно беспокоит, – это вопрос о 
природном и искусственном, эмоциональных воз-
можностях человека, «экологии наших чувств».

Таус ощущает динамику сложных измене-
ний, разрушения установленных социальных 
структур и традиционной системы чувствова-
ния. Неопределенность ситуации нового пере-
ходного периода очевидна для нее. Анализируя 
идеи этнических и традиционных ориентиров, 
как и гендерных устремлений в новых жизнен-
ных условиях, художник пытается прояснить их 
внутренние значения. Она исследует не только 
процесс самостановления, но также процессы 
изменения мира, изменения нашей чувствитель-
ности, восприимчивости, эмоциональности.
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фото   а.  ЮСуПов 
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Воссоздать осенью настроение того 
первого дня в Дагестане нетрудно: 
Махачкала встретила нас проливным 
дождем. Серая хмарь, серое море 

вдалеке, серая длинная гора вроде яйлы тянет-
ся вдоль всего города – или наоборот, город 
вдоль подножья той горы? – и «плачущее небо 
под ногами», памятники цвета асфальта, перла-
мутровые лужи, серебристые 
листья, серенькая сырость ощу-
щалась и в номере гостиницы, и 
в ближайшем кафе… лишь под-
бадривающе звучала в памяти 
английская пословица: “Happy 
people travel in rain”. А потом 
пришло спасение – в лице на-
шего гостеприимного хозяина, 
виновника торжества, Мустафы 
Исаевича Билалова. Мгновенно 
все стало налаживаться: погода, 
природа, настроение, состояние; 
наступил теплый летний вечер, и 
я впервые в жизни увидела, как 
именно должен выглядеть дом 
философа, то есть человека, лю-
бящего добро, истину, красоту и матерь их Со-
фию. Гармонично сложенное здание на склоне 
невысокой горы, беседка под виноградным ша-
тром, потом – штофные обои, рояль, икебана, 
картины и книги, сова и глобус, кресло-качалка и 
современные гаджеты, – все, что нужно для раз-
мышления и отдыха; и потолки – парусами, а в 
эркере во всю ширь – море.

я поняла тогда моего друга лучше. Открытый и 
мудрый, шутливый, дипломатичный и решитель-
ный, знающий жизнь и людей – явно желающий, 
чтобы люди знали его, а жизнь приносила удо-
влетворение; иным и невозможно ему быть. «Для 
меня истина – мой философский камень, мой спо-
соб осмысления действительности, способ бытия 
в ней», – говорил он в одном из интервью.

А наутро загорелись под южным солнцем все 
краски мира, засияло небо в нагромождении об-
лаков, залепетала листва, воздвиглась величе-
ственная гора, заулыбались смуглые доброжела-
тельные люди, и все мы, участники Всероссийской 

(а можно было бы сказать, и международной) 
научно-практической конференции, поехали в 
университет на пленарное заседание. Многие из 
нас хорошо были знакомы и раньше: встречи на 
российских и всемирных философских конгрессах, 
обмен мнениями, совместная работа и т.д. Однако 
на этот раз случай был особый: профессор Билалов 
Мустафа Исаевич, организатор и координатор кон-

ференции, только что отпразд-
новал свой юбилей. Республика 
наградила его орденом. Гости 
съехались со всей страны. Поэто-
му в зале заседаний, вольно или 
невольно, царила атмосфера 
праздника: нарядные аспиранты 
и магистранты, солидные пред-
ставительные коллеги, оживлен-
ные гости, высокие официальные 
лица, с огромным уважением от-
носившиеся к юбиляру-философу 
(какая это редкость в иных ме-
стах!), мониторы, интерактивные 
доски, кругом вазоны с цветами 
и баннеры, гласившие: «Что есть 
истина?».

Что сказать? я занимаюсь проблемой истины 
с 1975 года (или раньше, если считать студенче-
скую работу), имею собственную теорию на сей 
счёт, однако вряд ли решилась бы назвать свою 
международную конференцию именно так, как 
Мустафа Исаевич. В этом была и скромность 
(ведь здесь знак вопроса), и дерзновение мыс-
ли, гордость человека, знающего ответ, и знаме-
нитая восточная мудрость, призывающая к не-
спешному обсуждению…

Когда Президиум занял места и раздались 
первые приветственные речи, я подумала: а до-
стигнем ли глубокого уровня научности? Очень 
разные темы были заявлены: разброс от эпи-
стемологии до философской антропологии, 
от религиозно-национальных и политических 
проблем Северного Кавказа до универсальных, 
метафизико-онтологических… Быть может, нуж-
но было последовать первоначальному плану 
секционных заседаний, разделив теоретиче-
ские и практической направленности доклады? 

поТреБносТь познания исТины 
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В ходе слушаний оказалось, что организаторы 
были правы: кумуляционный эффект неожидан-
ного многообразия привел к тому, что мы стали 
ощущать эмержентный, целостный ответ на этот 
вопрос, совечный бытию человека. Это станови-
лось все более ясно со временем: конференция 
разворачивалась, продолжалась на заседании в 
филиале Дагестанского университета в Дербен-
те, перед камерами на телестудии, даже во вре-
мя прогулок новоявленных «перипатетиков» по 
незабываемой Нарын-кала или по берегу необъ-
ятного синего древнего Хазара...

Особенно сильное и важное впечатление 
оставили пленарные доклады европейской из-
вестности чл-корр. РАН  Б.Г. юдина, зав. сектором 
ИфРАН, всегда оригинального и глубокого фило-
софа М.А. Пронина, блестящего и остроумного 
политолога проф. А.А. Вартумяна, а также широко 
эрудированного философа, профессора В.Х. Ака-
ева (чьи гносеологические идеи весьма близки 
к моим собственным), представившего, наряду 
со своим докладом, обстоятельный обзор твор-
чества М.И. Билалова и его школы. Хорошо за-
помнились также выступления руководителя ре-
спубликанского философско-интеллектуального 
клуба «Эпохе» Сабира Гейбатова, проницатель-
ной и смелой магистрантки Зайнаб Саидовой, 
чей доклад мне довелось слушать летом нынеш-
него года в ходе работы XXIII Всемирного фило-
софского конгресса в Афинах. Да и все коллеги и 
воспитанники Мустафы Исаевича много послу-
жили его известности, пропаганде его идей.

Теория познания, развиваемая проф. М.И. Би-
лаловым и его школой, базируется на исследова-
нии социокультурных условий, «внезнаниевого» 
бытия истины, расширения ее эмпирического 
поля за счет бессознательного, неосознаваемого, 
вербального, невербального и довербального 
ее существования в культуре. Понятие познава-
тельной культуры, вот уже два с лишним десяти-
летия сформулированное и эксплицированное 
в трудах проф. М.И. Билалова, не совпадая с из-
вестным понятием «когнитивной культуры», по 
сути предвосхитило идеи философа «первой де-
сятки» Эвандро Агацци, высказанные им на XXII 
и XXIII Всемирных философских конгрессах. Вме-
сте с тем проф. М.И. Билаловым строго прово-
дятся разграничения критерия истины и спосо-
бов ее достижения или опровержения, подобия 
и различения истины, знания, убеждения, веры 
и других познавательных форм, существующих в 

арсенале социума и культуры. Складывающаяся 
таким образом в трудах М.И. Билалова филосо-
фия истины фиксирует своеобразное пересече-
ние познавательных культур, адаптированных, 
как он считает, по крайней мере, для постижения 
(1) природных, (2) социокультурных и (3) матема-
тических объектов. Эта теория, не претендуя на 
законченность, открыта изменению и развитию, 
однако можно с уверенностью утверждать, что 
она уже достигла необходимой полноты содер-
жания и совершенства формы.

я бы еще отметила, как великолепно раз-
бирается Мустафа Исаевич в сложнейших 
национально-религиозных проблемах. Поис-
тине, чтобы в этих жизненно важных, жгучих 
вопросах разбираться, необходимо над ними 
размышлять, не оставлять в стороне социокуль-
турную ткань, на фоне которой разворачивается 
научная, да и любая другая деятельность. Это, 
однако, иная тема, достойная многих конферен-
ций и обсуждений.

Дерзновение свободной мысли, – а филосо-
фия есть, может быть, единственное простран-
ство свободы, как и вера в могущество разума, 
– вменяются человеку, причастному культуре. 
Многие из нас по-прежнему верят, что потреб-
ность познания истины, величия, Абсолюта 
есть самая серьезная потребность рода homo 
sapiens.

Э. а. ТайСИНа,
зав. кафедрой философии 

казанского государственного 
энергетического университета,

доктор философских наук, 
профессор
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Тот ноябрьский вечер в махачкалин-
ском Русском театре запомнился поч-
ти во всех его подробностях. я, перво-
курсник Дагестанского университета, 

неотрывно смотрел на сцену, на которую выхо-
дили Александр Твардовский, Чингиз Айтматов, 
директор Института мировой литературы им. 
М. Горького Иван Анисимов и другие не менее из-
вестные деятели культуры. Они расселись за сто-
лом президиума и начался отсчет исторического 
события – вручение ленинской премии Расулу 
Гамзатову за книгу «Высокие звезды» (1963).

Спустя сорок лет поэт с трудом и вопреки вра-
чебному запрету поднимался на второй этаж 
Института мировой литературы, чтобы принять 
участие в конференции, посвященной 80-ле-
тию… Расула Гамзатова. Его появление стало 
неожиданным оттого, что было незапланиро-
ванным по медицинским причинам. я даже по-
пытался отговорить его от подъема по лестнице, 
обещая вечером позвонить и рассказать о ходе 
конференции. Он только улыбнулся и продол-

жил свой путь – сначала в актовый зал, где его 
встретили стоя, затем на трибуну. Думал ли я тог-
да, что присутствую при последнем публичном 
выступлении поэта?

Творческий взлет Гамзатова, перерастая соб-
ственно литературные границы, сопровождал 
культурный миф, сложившийся вокруг его име-
ни из таких строительных компонентов, как 
побившая все рекорды популярность, щедрое 
остроумие (кто только не вспоминал гамзатов-
ское «сижу в президиуме, а счастья нет»), фан-
тастический успех песни «Журавли», разлетав-
шиеся на цитаты стихи о любви к женщине и о 
преданности мужской дружбе.

По большому счету нет культур заведомо 
передовых и заведомо отсталых. Орел не может 
быть более прогрессивным, чем цапля – они про-
сто разные. Так и национальные культуры, кото-
рые, конечно, не равноценны, но равноправны: 
каждая из них в слове, звуке, песне, танце вопло-
щает ту единственность, которая отличает один 
народ от другого.

Дагестанский поэт начинал 
путь с судьбоносного, как он 
считал, вопроса: «Скажи, народ 
мой, правды не тая, в моих сти-
хах жива ль душа твоя?» (раннее 
стихотворение «Раздумье»). Пе-
реживая смену эпох (от Сталина 
до Путина), ошибаясь и преуспе-
вая, он оглядывался на этот клю-
чевой для него вопрос. Отсюда 
бесспорный приоритет темы 
Дагестана, который с первых 
шагов в поэзии оставался вели-
чиной постоянной: «Велика лю-
бовь моя или очень мала, мелка 
моя правда или глубока, стары 
или современны мои чувства, 
но я пишу о тебе, Дагестан. Ког-
да я пишу, перо невольно дро-
жит в моей руке». Он удерживал 
и отстаивал высокое, в чем-то 

Казбек СУлТАНОВ

нахоДиТь свой ТреТий час
вспоминая и перечитывая...
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идеализированное и романтическое представ-
ление о Дагестане и, следовательно, то чувство 
очага, истока, корневой связи («о мой народ, и в 
радости, и в горе ты – это море, я – твоя волна»), 
вне которого общечеловеческие ценности оста-
ются всего лишь абстракциями.

Когда в начале 60-х годов XX века (см. дискус-
сию в газете «литература и жизнь») всерьез заго-
ворили о слиянии наций в нечто едино образное, 
то именно дагестанский поэт нашел своевре-
менные слова, дружно подхваченные на всех 
российских культурных широтах: «И если завтра 
мой язык исчезнет, то я готов сегодня умереть». 

Он называл себя «горцем, верным Дагестану», 
но этот высший, по самохарактеристике поэта, 
статус неизменно сопрягался с «чувством семьи 
единой». Можно сегодня сколько угодно ирони-
чески отзываться о стандартной советской идео-
логеме, имея в виду название одной из первых 
книг – «Дети дома одного», но истины ради я бы 
внес следующее уточнение.

Дело не в том, что он слепо следовал в фар-
ватере «дружбы народов», в тени которой оста-
вались неопознанными их реальные и болез-
ненные проблемы. По моим наблюдениям, под 
«дружбой» он подразумевал не столько офици-
альные декларации, сколько конкретику теплых 
человеческих отношений, никак не связанных с 
идеологической доктриной.

«люди, люди, высокие звезды, долететь бы 
мне только до вас» – гамзатовская метафора 
солидарности людей, культур, народов держа-
лась на глаголе «долететь», который означал не 
только приближение к чему-либо, но и преодо-
ление разобщающей дистанции. С литинститу-
товских лет ему был близок сформулированный 
Пушкиным идеал межнационального согласия 
при всей его неосуществимости: «когда народы, 
распри позабыв, в великую семью соединятся». 
Самого Пушкина он назвал аварским поэтом, но 
никому, даже бдительному идеологическому от-
делу обкома КПСС, не пришло в голову указать, 
поправить, напомнить о настоящей этнической 
и культурной принадлежности Александра Сер-
геевича. Неожиданная национальная прописка 
русского поэта выдавала, конечно, идущее от 
благодарного сердца признание.

Но распри никуда не делись, «великая се-
мья» не состоялась. Распад страны, предельно 
ослабивший взаимное сцепление людей разных 
вероисповеданий и национальностей, был вос-

принят общительным Расулом почти как личная 
драма, которую к тому же подпитывали вспыхи-
вавшие один за другим внутрикавказские кон-
фликты.

Помню подавленного Расула, вернувшего ся 
с шумного и безрезультатного форума, органи-
зованного М. Горбачевым с целью примирения 
армян и азербайджанцев. С каким же трудом 
далось ему выступление! Давняя дружба со мно-
гими азербайджанскими и армянскими писате-
лями не позволяла решительно встать на одну 
из сторон. Он попытался подняться над схват-
кой, призвал на помощь общие гуманистиче-
ские ценности, но так и остался неуслышанным: 
слишком велики были накал эмоций и взаимная 
неприязнь, чтобы миротворческий пафос даге-
станского поэта достиг своей цели…

Поэт часто прибегал к метафорам типа «два 
крыла одной птицы» или «две струны одного 
пандура», имея в виду «малую родину» и родину 
большую – Россию. Жизнь жестко откорректиро-
вала устойчивый поэтический образ: крыло мо-
жет ослабеть, а струна пандура порваться. люди 
вдруг стали жить с ощущением полной исчер-
панности «дружбы народов», ускоренно осваи-
вая язык рыночного эгоизма, несовместимого с 
какой-либо «дружбой».

Не скрывая своих переживаний, поэт наблю-
дал угасание интереса друг к другу, кризис вза-
имного доверия, прекрасно понимая, что этот 
кризис по своим последствиям гораздо хуже 
кризиса экономического. Как может взлететь 
птица и заиграть пандур без ежедневно под-
тверждаемой решимости жить вместе как «дети 
дома одного»?

В «Стихах о Гамзате цадаса», вобравших в 
себя нравственные уроки отца, Гамзатов гово-
рит о тропе, по которой «идти попробовал», но 
«мне не пелось», ибо куда-то «делась сила, вдох-
новлявшая отца». Прозвучавший отцовский го-
лос вносит отрезвляющую ясность: «…ищи свою 
дорогу, проторенной тропкой не иди!». Молодой 
поэт усвоил главный, может быть, отцовский 
урок: быть верным своему призванию значит – 
найти свою дорогу и стать продолжателем, а не 
подражателем

Интенсивность становления Гамзатова как 
поэта очевидна при сопоставлении сборников 
сороковых годов с тем, что сделано им в 60-90-е 
годы. Духовное повзросление, продвижение от 
арифметики черно-белого восприятия к алгебре 
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многомерного миропонимания произвели впе-
чатление на С. Маршака, который так и назвал 
свое предисловие к гамзатовскому двухтомнику 
– «Набирающий высоту».

Содержательную новизну обеспечила дерз-
кая заявка на новый масштаб поэтического ви-
дения. Слово уходило в большой полет во имя 
значительной цели: «чтобы не был малым че-
ловек, принадлежащий к малому народу». В си-
стеме ценностных координат поэта «малость» 
означала ничто иное, как ограниченность, затя-
нувшуюся незрелость и то, что он называл «из-
мельчанием души». Разговоры, например, об 
обмелении Каспия вызывали ассоциации иного 
рода, больше похожие на тревожный диагноз: 
«Процесс мельчанья некоторых душ меня гораз-
до более тревожит».

Не могу не сказать о редкостном многооб-
разии жанровой палитры: поэма-исповедь «В 
горах моё сердце» и поэма-странствие «Остров 
женщин», шуточная зарисовка и сонет, поэма-
предостережение «Колокол Хиросимы» и фило-
софски емкие восьмистишия, послание и элегия, 
эпиграмма и надпись на камне (бурке, кинжале, 
пандуре), легенда и баллада, медитативная ли-
рика и сатирическая инвектива… Понятно, что 
свобода перехода от одной жанровой формы к 
другой в поисках адекватного воплощения за-
мысла способствовала выявлению новых воз-
можностей стиха.

При всем разнообразии форм нетрудно было 
заметить общность творческих установок.

Умение, например, пробудить в конкретном 
наблюдении или факте потенциал универсально 
значимого символа – будь это рояль в Хиросиме 
или голос черной шали в поэме «Берегите мате-
рей», вершина легендарного Ахульго или платок, 
брошенный женщиной под ноги поссорившихся 
джигитов. Или стремление, особенно заметное в 
книге «Мулатка», к целостному взгляду, внима-
тельному к единству альтернативных состояний: 
любовь и ненависть, покой и буря, добро и зло, 
свет и тьма, взлет и падение, «о ты, моя комедия, 
что плачешь?» и «смеешься, что, трагедия моя?». 
Сам образ мулатки воплотил в себе сплав кон-
трастных начал, отсылающий к часто ускользаю-
щей от нас полноте жизни.

Но при всей чуткости к контрастам и диссонан-
сам многоликого XX века Гамзатов был внутренне 
ориентирован на мудрое равновесие, о котором 
хорошо сказал великий гуманист Альберт швей-

цер: моё знание пессимистично, но моя воля и 
моя надежда оптимистичны. Как бы ни торже-
ствовало зло, как бы ни опускались руки в стол-
кновении с ним, но поверх отчаяния и дисгармо-
нии оставалась незыблемая высшая ценность, 
позволяющая человеческой надежде оставаться 
неистребимой: «…и не исчезнет жизнь, покуда 
есть ощущенье новизны, и удивления, и чуда».

Поэт как бы подстегивал себя в творческом 
нетерпении, взыскательно выверяя свой путь 
камертоном «зрелости» – к этому заветному 
слову-сигналу он апеллировал в каждой точке 
подъема, на каждом новом творческом рубеже, 
хотя контекст возраста и времени существенно 
изменял интонацию обращения. Если молодой 
и, естественно, самоуверенный стихотворец 
восклицал утвердительно («О зрелость моя! Мне 
исполнилось тридцать»), то состоявшийся поэт 
предпочитал вопросительную интонацию и го-
лос сомнения: «Где в пути ты задержалась, зре-
лость? Почему так поздно ты пришла?».

Становясь строже и требовательнее к себе, 
Гамзатов поднимал планку духовной самоцензу-
ры, отвергающей «наскоро написанные строки» 
и смещающей центр тяжести к большей реали-
стической трезвости: «Разве знаешь, высоты 
беря: ты себя покрываешь славою или кровь 
проливаешь зря?».

С наибольшей выразительностью эта само-
критика или даже самосуд заявили о себе в поэ-
ме тридцатитрехлетнего Гамзатова «В горах мое 
сердце», которая для меня была и остается луч-
шим творением «горца, преданного Дагестану».

Стоит напомнить о том, что значили для поэта 
образы отца Гамзата цадасы и имама шамиля: 
именно они олицетворяли творческое и герои-
ческое начала народного бытия, с их именами в 
народе связывали представления о достоинстве 
и чести дагестанца. О заветах отца и о письме-
завещании шамиля («Мои горцы! любите свои 
голые дикие скалы…») Гамзатов писал так, как 
пишут о не подлежащих ревизии духовных ори-
ентирах.

Но после появления в 1950 г. печально из-
вестной работы М. Багирова «К вопросу о харак-
тере движения мюридизма и шамиля», где има-
му приписана роль «орудия в руках султанской 
Турции и английских колонизаторов», молодой 
поэт не устоял перед выпадом против шамиля. 
А через шесть лет появилась поэма «В горах мое 
сердце», не имеющая по силе исповедальности и 
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раскаяния аналогов не только в творчестве Гам-
затова, но и в дагестанской, да и в российской, 
литературе.

«Поспешная песня моя», «непростительно я 
виноват», «опрометчивое творение» – даже та-
кой обвал самообвинений показался поэту на-
столько недостаточным, что он дает слово са-
мому имаму в сцене его неожиданного ночного 
появления: «Газават мой, быть может, сегодня не 
нужен, но когда-то он горы твои защищал». Не 
иначе, как художнической смелостью и муже-
ственным поступком можно назвать эту готов-
ность выслушать беспощадную шамилевскую 
оценку когда-то прозвучавших поспешных и 
неосмотрительных слов: «Девятнадцать пылаю-
щих ран нанесли мне. Ты нанес мне двадцатую, 
молокосос». Символическое прощание с ошиб-
ками молодости состоялось, ибо удалось в не-
противоречивом единстве соединить покаяние 
(«ты, родная земля, не гляди на поэта, словно 
мать, огорченная сыном своим») и признание 
(«я люблю твою гордость и тягу к свободе, мой 
народ, что когда-то родил шамиля»).

Незадолго до смерти поэт вновь затронул са-
краментальную тему, которой пришлось пройти 
через испытание разнонаправленными полити-
ческими оценками: «я не избегал крайностей, 
присущих времени, и как следствие писал о ша-
миле отрицательно. Меня в народе не прокли-
нали, но осуждали – старики, читатели. я тогда 
впервые задумался: как много народа хранит о 
нем память. Ведь в ранней молодости я думал, 
что шамиль – это просто легенда, но позже по-
нял, что он очень много значит для Дагестана».

В московские аспирантские годы мне до-
велось наблюдать мучительные попытки Гам-
затова (в те годы и государственного деятеля) 
реабилитировать имя шамиля, превращенного 
в заложника упрощенной схемы. Даже простое 
упоминание имама в новомировской публика-
ции «Моего Дагестана» потребовало пробивных 
усилий главного редактора А. Твардовского и 
неоднократных хождений Гамзатова в цК КПСС. 
Помню, как отмечалось в цДл возвращение Ра-
сула из очередного высокого кабинета с благой 
вестью: разрешено было не только упомянуть 
имя имама, но и включить в текст связанные с 
ним предания и легенды.

Другая приоритетная тема, оплаченная не-
меньшими по интенсивности размышлениями.

В меняющемся мире, где набирает силу ма-

ховик глобализации, каждой национально-
самобытной культуре предстоит выстоять на 
ветру истории. На вызовы времени поэт ответил 
лирико-философским «Моим Дагестаном» – ма-
нифестом самодостаточности дагестанской и, 
следовательно, любой национальной культуры 
как насущной части культуры мировой. Рискну 
назвать эту книгу и художественной политоло-
гией, которая заговорила на языке образов и 
горской мудрости о грядущей судьбе немного-
численных народов и их культур.

Но за ярким воссозданием этносферы (пре-
дания, обычаи, нравы) не упустить бы смысло-
вую многоплановость книги, которая явно шире 
колоритного этнографизма. Гамзатов стремил-
ся к объемной картине мира, как бы нащупывая 
возможность гармонизации «родного» и «уни-
версального». Мироощущение человека XX в. 
и его этнокультурную укорененность он сводит 
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по принципу встречного движения – так же, как 
дополняют друг друга гамзатовские строки «Все 
дороги ведут к Дагестану» и «шар земной, для 
меня ты – лицо дорогое, я слезинки твои ути-
раю – не плачь». Ощущение тверской почвы под 
ногами, архимедовой точки опоры позволяет 
одомашнить «далёкое» и «чужое», обнаружи-
вая чувство родины «во всех явлениях мира и 
во всех его уголках. И в этом смысле моя тема 
– весь мир».

При любой возможной переоценке ценно-
стей, от которой ни один писатель не застрахо-
ван, нетронутым все-таки останется факт по-
явления благодаря Гамзатову в дагестанской 
литературе чувства человечества как живого, 
сильного человеческого чувства.

На обложку изданной в 1971 году книги Гам-
затов вынес дорогое для себя словосочетание 

«третий час» – заветный час размышлений нае-
дине с собой, несуетная сосредоточенность че-
ловека на самых сокровенных смыслах бытия. 
Это тот час, который по преданию был дарован 
пророку Мухаммеду для беседы с Богом, это то 
отрезвляющее время, «которого нам не хватает», 
но человек нуждается в нем, «чтоб вести беседу 
хоть не с Богом, но с людьми, ушедшими от нас».

Третий час как суд совести изнутри одухотво-
рял творческую рефлексию, присутствуя, напри-
мер, в гамзатовских воспоминаниях об отце и 
матери, о старых друзьях («разбрелись все – кто 
куда»), об эпохе фадеева, Ахматовой, Тихонова, 
Твардовского («я знал их всех»), о величайшей 
трагедии Хиросимы («куда деваться от жесто-
ких былей?»). Или в полемических стихах о «бо-
лезнях духа» и перерождении «клеток совести 
людской», названия которых достаточно выра-
зительны: «Поэзия, ты сильным не слуга», «Будь 
призванию верен», «Не верьте лести», «Не к лицу 
мне ловчего повадки».

…Как-то я появился в квартире Мариэтты ша-
гинян, чтобы взять интервью для журнала «Во-
просы литературы». Отвечая на мой вопрос («как 
вам удавалось и удается писать так много?»), она 
вдруг, доверительно наклонившись, тихо и внятно 
продекламировала: «Коль человек поэт, то у него 
меж датами рождения и смерти нет, кроме моло-
дости, ничего». я не только узнал гамзатовские 
строки, но и тут же, вслед за хозяйкой, проникся 
их вдохновляющим пафосом. Нетрудно было до-
гадаться, что упомянутая в стихах молодость вос-
принималась Мариэттой Сергеевной как синоним 
творческого духа – неутомимого и потому непод-
властного разрушительному ходу времени.

Возвращаясь к главному – к работе не устаю-
щего творить духа, я хотел бы убедить себя и, воз-
можно, других в том, что Гамзатову канонизация 
не грозит. При всей неопровержимой наглядно-
сти установленного в центре Москвы памятника 
дагестанскому поэту мне трудно представить 
его живое слово под хрестоматийной позоло-
той или в роли застывшей музейной редкости, 
которая больше хранится под стеклом, чем при-
сутствует в жизни новых поколений. Думаю, что 
и это слово, узнаваемое далеко за пределами 
отцовского дома, и консолидирующая художе-
ственная мысль о Дагестане и Мире, и его при-
зыв к каждому из нас находить свой «третий час» 
обречены на непрерывность своего присутствия 
в дагестанской и российской культуре…
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Расул Гамзатов – явление уникальное, 
планетарное. Великий поэт, пламен-
ный публицист, выдающийся государ-
ственный деятель, дипломат. 

Появление такого титана мысли, ярчайшего 
художника слова не случайно. На пустом месте 
ничего не появляется и ничто не вырастает. А 
наша горная республика – законная наследни-
ца тысячелетней культуры Кавказской Албании 
– впитала в себя прогрессивные достижения 
философской мысли народов Востока, традиции 
ирано-арабско-тюркской культуры, дала миру 
много ярких поэтов, философов-мыслителей, 
ученых, полководцев…

Среди славных сынов Дагестана особо вы-
деляется имя блистательного поэта Расула Гам-
затова, чье 90-летие в сентябрьские дни 2013 
года отмечалось во всем цивилизованном мире. 
Такие гениальные поэты, как Р. Гамзатов рожда-
ются раз в столетие…

О Расуле Гамзатове написаны десятки книг, 
сотни статей, с годами напишут еще больше, ибо 
о поэте такого масштаба каждое поколение ска-
жет свое слово, потому что он принадлежит веч-
ности…

Мне хотелось поделиться с читателя-
ми воспоминаниями о реальной и в то же 
время легендарной личности Расула Гам-
затовича, привести несколько штрихов 
его человеческого портрета. 

Вспоминается далекий от нас, но па-
мятный 1963 год. Тогда молодому да-
гестанскому поэту Расулу Гамзатову за 
книгу стихов «Высокие звезды» прису-
дили ленинскую премию. Поэт был удо-
стоен этой высокой премии за большой 
вклад в многонациональную советскую 
литературу. В те же памятные дни наша 
республика ликовала. Земляки Р. Гам-
затова – аспиранты московских вузов и 
академических институтов не остались 
в стороне. Они организовали встречу со 
своим знаменитым земляком. Он обра-
довался этой встрече, выступил перед 

нами, сказал много добрых слов о нашей вели-
кой стране, о родном Дагестане, поблагодарил 
Родину и ее народ за высокую оценку его скром-
ного труда.

Поэт закончил выступление словами: «В этом 
большом мегаполисе не теряйте голову, не за-
бывайте, что вы дагестанцы – носители чести 
и достоинства горцев, по вашему отношению к 
учебе, поведению будут судить о Дагестане, о 
его народах. Знайте, нашей республике как ни-
когда нужны грамотные и образованные специ-
алисты». Это было мое первое знакомство с Ра-
сулом Гамзатовым. Позже, когда меня приняли в 
Союз писателей СССР и я стал членом правления 
СП Дагестана, в Махачкале, в Москве с Расулом 
Гамзатовичем стал встречаться чаще: то на со-
браниях и заседаниях правления, то на выездах 
в другие республики и на фуршетах. Подкупала 
его человечность, особая аура, присущая гор-
ским мудрецам, простота, непосредственность, 
чувство юмора и, конечно, умение располагать 
собеседника к разговору. 

Он горячо любил нашу великую Родину, Да-
гестан, заботился о наших писателях и поэтах, 
всегда спешил делать добро людям…

Гаджи ГАшАРОВ

о незаБвенном и великом поэТе
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январь 1992 года. В подмосковный Дом твор-
чества «Переделкино» приезжает Расул Гамзато-
вич. Его первый вопрос ко мне: «Кто из дагестан-
цев находится здесь?». я ему отвечаю: «Умрагиль 
шапиева, Хабиб Алиев, Казимбек Багандов». 
Поэт посещает каждого из них и находит, что 
К. Багандов серьезно болен, и тут же принимает 
меры: поднимает медперсонал на ноги, они из 
Москвы приглашают квалифицированного спе-
циалиста… После лечения наш коллега включа-
ется в активную творческую работу. 

Другой пример его внимательного отноше-
ния к собратьям по перу. Одному из дагестан-
ских писателей вот-вот исполнится 60 лет. Расул 
Гамзатович, зная, что я к концу января выле-

чу в Махачкалу, пишет юбиляру теплое 
письмо-поздравление, чтобы я вручил 
ему в руки. Но перед этим он прочитал мне 
текст письма, затем спросил, как я отно-
шусь к его содержанию. я сказал: «Какой 
же он счастливчик, что от любимого все-
ми народами поэта в свой адрес услышит 
такие теплые, идущие от сердца, добрые 
слова». Такое же поздравление я получил 
от Р. Гамзатова в канун моего юбилея. я 
храню письмо как дорогую реликвию.

Годы прошли быстро, в канун моего 
60-летия Расул Гамзатов приглашает меня 
в СП Дагестана и говорит о моем предсто-
ящем юбилее, что давно не был в Ахтах, на 
серных источниках, уже много лет как не 
общался с членами семьи Тагира Хурюг-
ского, Кияса Меджидова, и не прочь поу-
частвовать в моем семейном торжестве. я 
сердечно поблагодарил Расула Гамзатови-
ча за такое доброе отношение ко мне, ска-
зал, что я не люблю помпезные юбилеи, 
высокопарные слова о юбилярах и т.д. Но 
если Вы хотите сделать что-то доброе для 
меня, то помогите включить мою книгу о 
лезгинской литературе в план издания 
Дагкнигоиздата. Книга была включена в 
издательский план и издана. Так относил-
ся Расул Гамзатович к каждому из более 
чем ста писателей и поэтов Дагестана. 

Еще хотелось отметить несколько 
штрихов к человеческому портрету поэта. 
Это – умение дружить и дорожить друж-
бой, широта души и гостеприимство. я – 
свидетель его трогательной, многолетней 
дружбы с Мустаем Каримом – классиком 
башкирской литературы, уважительного 

отношения к татарскому поэту Мусе Гали. Все они 
в ту памятную зиму 1992 года были в «Передел-
кино». По инициативе Расула Гамзатовича при-
гласили в эту компанию еще Чингиса Гусейнова 
– азербайджанский писатель и ученый, Гусева 
Владимира Ивановича – русский писатель и уче-
ный, и организовали хорошее дагестанское за-
столье с хинкалом и прочими горскими яствами. 
Тамадой был Расул Гамзатович, а автором знаме-
нитого горского хинкала Умрагиль шапиева. 

я и до этого видел не одно торжество, на ко-
тором в роли тамады выступали известные ма-
стера слова, профессиональные ведущие, но 
Расул Гамзатович своей эрудицией, тончайшим 
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юмором, остроумием, точностью оценок, отлич-
ным знанием горских традиций, мастерством 
превосходил всех, кого встречал на своем веку. 
Все эти качества, плюс глубокие знания в обла-
сти восточных литератур я увидел на одном из 
банкетов в г. Нукусе, где он был тамадой во вре-
мя Дней литературы и искусства Дагестана в Ка-
ракалпакии Узбекской ССР. А было это в начале 
80-х годов минувшего века… 

Расул Гамзатович был очень внимателен не 
только к писателям, но и к ученым – исследовате-
лям литературы. Мне довелось побывать на двух 
защитах (кандидатской и докторской) диссерта-
ций нашими земляками, на которых он, в прису-
щей ему манере, остроумно и с тонким юмором 
выступил. Первая – в Махачкале, это работа Уса-
хова М.-Р. «Аварская проза». Она защищалась в 
середине 60-х годов минувшего столетия на уче-
ном Совете по защите диссертаций в ДГУ. Помню 
слова поэта: «Диссертация об аварской прозе 
есть, но самой прозы-то нет». Зал замер, а затем 
зажужжал. Члены Совета гамзатовский юмор по-
няли и проголосовали за соискателя единоглас-
но. И самое удивительное то, что после защиты 
диссертации один за другим стали появляться ро-
маны ф. Алиевой, М. Магомедова, М. Сулиманова 
и «Мой Дагестан» самого Р. Гамзатова. 

Вторая защита была в Москве. Работа И.Х. Асе-
кова, кажется, «фольклорно-литературные свя-
зи кумыков». Она защищалась на Ученом Совете 
по защите докторских диссертаций в пединсти-
туте им. В.И. ленина. После оппонентов блестя-
ще, в характерной поэту манере выступил Расул 
Гамзатов, зал аплодировал ему, работа прошла 
единогласно.

Вспоминается еще один случай в «Передел-
кино», когда Расул Гамзатович спросил у меня, 
располагаю ли я временем, чтобы зайти к нему. я 
обрадовался и с большой радостью зашел в его 
комнату на первом этаже. Поэт после небольшой 
беседы взял рукописи, написанных в «Передел-
кино» стихов, стал медленно передавать их со-
держание в своем подстрочном переводе. Стихи 
были остросовременными, можно было понять, 
что волновало поэта больше всего. Это, разуме-
ется, разрушение великой страны...

Запомнился мне смысл еще одного чудного 
стихотворения. Вот его примерное содержание: 
люди суетятся, трудятся, зарабатывают, а затем 
деньги кладут в сберкассу. Но не лучше ли было 
бы класть в сберкассы не деньги, а доброту, по-

рядочность, справедливость?!». Затем сказал: 
«Говорят, что Расула делают поэтом переводчи-
ки». я высказал свое отношение к этой проблеме 
двумя словами: «История не знает хоть одного 
случая, чтобы переводчики из обычного поэта 
смогли сделать великого», затем добавил: «Как 
добро и зло, так талант и зависть всегда рядом».  
Расул Гамзатович улыбнулся и кивнул головой. 

Расул Гамзатович, несмотря на свою заня-
тость, всемирную славу, оставался всегда про-
стым горцем: чутко относился к друзьям, кол-
легам, родным, ходил на свадьбы, выражал 
соболезнования, поздравлял с юбилеями, наве-
щал больных и т.д.

Припоминается и такой случай. Расул Гамза-
тович, узнав, что писатель и большой ученый 
Ахед Гаджимурадович Агаев тяжело болен, на 
следующий же день решил проведать его. Мы 
с Расулом Гамзатовичем навестили А. Агаева, 
больше того – он помог достать, а затем и доста-
вить больному коллеге дефицитный в то время 
лекарственный препарат «Наком»…

Не могу забыть, как в августе 1988 года Расул 
Гамзатович со своими коллегами по аппарату СП 
Дагестана пришли ко мне домой на соболезнова-
ние в связи с кончиной моего отца-фронтовика. 

Мое общение с Расулом Гамзатовичем не 
было постоянным, но и те немногие встречи и 
беседы мне запомнились на всю жизнь. язык Ра-
сула Гамзатовича был ярко образным, казалось, 
он видит мир и третьим глазом, афористичным, 
философски глубоким. я как-то одному из его 
помощников (кажется, это был Магомед Исаев) 
говорил, чтобы он всегда при себе имел блок-
нот и записывал услышанные от Р. Гамзатова, 
мудрые изречения, крылатые слова, афоризмы 
и т.д. Для методического образца посоветовал 
ознакомиться с книгой немецкого публициста 
и литератора XIX века Эккермана «Разговоры с 
Гёте», в которой широко представлены афориз-
мы великого европейского поэта и философа…

Расул Гамзатов был не только великим и боль-
шим поэтом, но и, как свидетельствуют приведен-
ные факты, он был человеком с большой буквы. 

Расул Гамзатович Гамзатов своей блистатель-
ной, мудрой, гуманистической поэзией занял 
достойное место в истории мировой литерату-
ры. Его имя будет стоять рядом с именами вы-
дающихся поэтов планеты Гомера и фирдоуси, 
Данте и Хайяма, шекспира и Рудаки, Гете и Хафи-
за, Тагора и Пушкина.
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А точнее – это фамилия плане-
тарная. Мне посчастливилось 
с ним общаться, слушать его 
выступления, читать о нем, 

смотреть фильмы и передачи о нем, а 
главное – ассистировать ему в его уни-
кальных операциях!

Сибирский город Курган стал во второй 
половине XX века и в начале XXI Меккой 
не только для тысяч пациентов со всего 
мира с переломами костей и деформа-
циями опорно-двигательной системы, но 
и для нас – травматологов-ортопедов всех 
возрастов из многих стран. Миллионы из-
леченных по всему миру с использовани-
ем аппарата Илизарова! Общество друзей 
Илизарова в Италии и в других странах! 
Во всех странах мира, во всех учебниках и 
руководствах по травматологии и ортопе-
дии написано о методиках Илизарова! Его 
имя навеки в скрижалях мировой орто-
педии и травматологии! Никто в мире до 
Г.А. Илизарова и после него из практикую-
щих врачей не достиг при жизни подоб-
ной ему всемирной признательности! И 
вряд ли кому-либо в мировой истории из 
докторов удалось в провинциальном го-
родке, вдали от столицы, создать научно-
исследовательский институт мирового 
уровня! Институт, основанный на приме-
нении всего одного аппарата! «Гениаль-
ный человек, живя и творя, жертвует 
своими личными интересами рады блага 
всего человечества» (Артур шопенгауэр).

А какие огромные были преодолены 
им препятствия, сложности, трудности и 
даже коварство, направленные против 
него и нового направления в травмато-
логии и ортопедии?! Не было подобного в 
истории, и вряд ли еще такое повторится! 
У советской эпохи были свои пороки, но 
были и свои пророки и свои преимуще-
ства! Мои строки – это попытка тезисно 
поведать современникам о гениальном 

Гаврииле Илизарове, который школу-то 
стал посещать лишь в одиннадцатилет-
нем возрасте, ибо родился и рос он ше-
стым ребенком в очень бедной семье 
тата из Дербента. Был пастухом, учился в 
Буйнакском медрабфаке, а затем в Крым-
ском медицинском институте, эвакуиро-
вался в Казахстан, работал в районной 
больнице Долгово Курганской области.

… я был направлен в Курган – на курсы 
усовершенствования по компрессионно-
дистракционному остеосинтезу по си-
стеме Илизарова, из центрального 
научно-исследовательского института 
травматологии и ортопедии, где работал 
тогда старшим научным сотрудником. 
Встретил я там и заведующего ортопеди-
ческим отделением Горьковского научно-
исследовательского института Абакара 
Алиева. Ныне он – профессор Дагестан-
ской медицинской академии.

Задолго до этой поездки в материалах 
всесоюзной научно-практической конфе-
ренции были опубликованы и мои тезисы 
«Дистракция в хирургии кисти». летел я в 
Курган с большим волнением, ибо про-
тивников и скептиков методик Илизаро-
ва в стране было еще немало. Несолидно 
повели себя солидные коллеги, органи-
зовав против Илизарова и его методик 
обструкцию. «Его травили, не признава-
ли, не печатали… не верили ему, считали 
шарлатаном… Время все поставило на 
свои места. Выходец из дагестанской глу-
бинки, попав в сибирскую тмутаракань, 
где запросто можно было бы спиться, 
остаться в забвении, он достиг мирового 
уровня признания, навечно вписав свое 
имя в список величественных травмато-
логов мира» (А.ш. Боруховский, коллега 
по райбольнице, Дороховка).

Первое потрясение – это уютный научно-
исследовательский институт клинической 
и экспериментальной травматологии и 

Магомед АБДУлХАБИРОВ

илизаров – имя всемирное
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ортопедии в Кургане, и огромное 
число пациентов с аппаратами 
Илизарова в транспорте, ресто-
ранах, магазинах, гостиницах, а в 
приемной Гавриила Илизарова – 
огромная очередь пациентов, и он 
их принимал до 2-3 часов ночи, а 
утром он уже в операционной! Это 
было необъяснимо. Откуда силы? 
Одержимая работоспособность! 
Влюбленность в профессию и 
жажда помочь страждущим. Он не 
жалел себя и говорил: «Пока жив, 
хочу определить все возможности 
аппарата и системы». Он не одо-
брял использование иных мето-
дов лечения в институте. Аппарат с 
перекрещивающимися спицами в 
кольцах был необычайно простым 
и невероятно многофункциональ-
ным, но требующим большой вдумчиво-
сти и постоянного наблюдения. Илизаров 
и коллеги назвали аппарат «детским кон-
структором» из-за его многообразия кон-
структивных и функциональных возмож-
ностей. Сотни комплектаций, изобретений 
и патентов, тысячи статей, диссертаций и 
выступлений.

Второе потрясение – наличие в инсти-
туте иностранных врачей и пациентов. 
Это в советское-то время! я видел ита-
льянских матерей, приехавших к доктору 
Илизарову со своими низкорослыми 
детьми, страдающими хондродистрофи-
ей (карликовостью). С салфетками на ко-
ленках они обедали на подоконниках в 
институте, оставаясь всегда элегантными. 
я-то полагал, что Италия – это страна ап-
полонов. Вероятно, сильное впечатление 
в мире, и особенно в Италии, произвела 
статья «Микеланджело в ортопедии» вы-
дающегося журналиста и путешествен-
ника Карло Маури, которого Илизаров 
поставил на ноги после сложного пере-
лома лодыжек и множества операций в 
различных странах по этому поводу.

Третье потрясение – от скромности, 
доступности и величия Гавриила Илиза-
рова. Но никакой мании величия! Про-
стые костюмы, простые часы. У него были 
мощные усы, потрясающая улыбка и цеп-

кий взгляд. Дети бывали в восторге, ког-
да Илизаров посещал их палаты. С ними 
он становился озорным. Они просили его 
показывать фокусы, на что он был боль-
шой мастер.

И главное потрясение – работы Г. Или-
зарова и его учеников убедили медиков, 
биологов и физиологов в колоссальной 
пластичности костной ткани. В институ-
те были мощные лаборатории, виварий, 
экспериментальное отделение, отличная 
библиотека, производственное предпри-
ятие. Нам читали лекции артистичный 
профессор Дмитрий ли, Анатолий Бара-
баш, Владимир шевцов, Борис Констан-
тинов и, конечно же, сам маэстро Гаври-
ил Илизаров.

Ранее казалось, что кость – это инерт-
ная, неизменная и устоявшаяся структу-
ра организма. В реальности оказалось, 
что кость – самая динамичная и самая 
воссоздаваемая структура. Сломанные 
кости срастались не только при сжатии в 
аппарате, но, что удивило нас – травмато-
логов – и при растяжении, и при стабиль-
ной фиксации отломков. Оказывается, 
кость, сосуды, нервы, сухожилия можно 
удлинить путем их постепенного растя-
жения. Илизаровцы «удлиняли» людей 
на 10–20–25 см, а при втором и третьем 
«заходе» – на еще более! Выращивали 
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даже стопу из культи! Растили пальцы 
рук и ног! Увеличивали толщину кости и 
объем конечности. Восполняли дефекты 
костей. Все это казалось невероятным и 
не укладывалось в устоявшиеся каноны. 
С юмором рассказывали нам и о попытке 
одного богатыря «укоротиться».

Аппелирую к мнению авторитетных 
коллег, которое можно выразить такой 
цитатой: «Кость, доселе считавшаяся 
мало податливым органом, в руках умель-
цев при применении компрессионно-
дистракционного остеосинтеза пре-
вращается чуть ли не в глину, какую-то 
пластическую массу, легко поддающую-
ся изменению. я в полном восторге от 
успехов, достигнутых школой Илизаро-
ва!» (Воронцов л.Д., профессор). Аппарат 
этот особо востребован в военной трав-
матологии. Открытые и огнестрельные 
переломы, ложные суставы и дефекты 
костей с гнойными осложнениями – су-
перпроблема в медицине даже и сегод-
ня, в век мощнейших антибиотиков и 
антисептиков. Таким пациентам безу-

спешно проводили и проводятся десятки 
операций в самых различных клиниках. 
Но аппарат Илизарова и его методики в 
решении этой проблемы играют и будут 
играть в мировой практике большую по-
зитивную роль.

Старшее поколение помнит о судьбе 
легендарного легкоатлета, двукратного 
Олимпийского чемпиона по прыжкам в 
высоту Валерия Брумеля, который стра-
дал посттравматическим остеомиелитом 
и ложным суставом большеберцовой 
кости. До этого в течение 10 лет никто в 
мире не мог прыгнуть выше Брумеля! По-
сле автоаварии у него произошел откры-
тый перелом костей голени, осложнен-
ный остеомиелитом. Не удавалось его 
вылечить в Москве. Гавриил Илизаров 
применил уникальнейшую для тех лет 
операцию. Он удалил нагноившиеся кон-
цы кости и рассек (остеотомия) ее выше 
и медленным удлинением кости воспол-
нил дефект. Результат фантастический. 
Валерий Брумель стал вновь прыгать! Об 
этом была написана книга и снят фильм. 
Именно тогда имя Илизарова стало пла-
нетарным. И началось всемирное палом-
ничество в Курган. Именно в это время я 
и посетил Курган. 

Но дорога к признанию была драма-
тичной. Сильные мира в медицине тех 
лет подвергали его даже остракизму, 
называя слесарем и авантюристом, об-
виняли даже в плагиате. Столкновения 
были очень серьезными и с очень могу-
щественными оппонентами. Но любое 
новшество внедряется в консервативном 
сообществе коллег в три этапа: первый 
– этого не может быть никогда, второй 
– иногда это может быть, и третий – как 
же без этого. Ныне илизаровская систе-
ма лечения переломов и ортопедических 
деформаций признается всеми. Но не во 
всех случаях. У нее есть свои показания и 
свои ограничения. И сам Гавриил Илиза-
ров предостерегал коллег не считать его 
систему панацеей. И такое предостереже-
ние верно на все времена и для всех ме-
тодик. Да, эта методика непростая. Нуж-
но регулировать процесс регенерации 
кости, предотвращать инфекции вокруг 
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спиц, сохранять напряженность и ста-
бильность на весь период лечения. «Ни 
одна швейная машина, если не знаешь 
ее, не сошьет хорошего костюма, даже из 
хорошего материала» (Г.А. Илизаров).

Наиболее памятной для меня стала 
встреча с самим Гавриилом Илизаро-
вым. я стоял в большой очереди. Зашел. 
Он встал и пригласил сесть. Более часа 
продолжалась встреча. Он благодарно 
вспомнил мою статью о дистракции в хи-
рургии кисти, сказав: «я еще до кисти не 
добрался». Узнав, что я из Дагестана, Гав-
риил Абрамович заинтересовался всем, 
что происходит в Дагестане. Говорил, что 
он мог бы без единой копейки из бюд-
жета республики построить в Каспийске 
Северо-Кавказский центр травматологии 
и ортопедии, если руководство Дагеста-
на проявит к этому интерес, ибо к нему с 
очень большим почтением относятся ру-
ководители страны. я после встречи от-
правил письмо об этом руководству Даге-
стана, но не получил ответа. Равнодушие 
и высокомерие у иных чиновников зашка-
ливает за пределы человеческой логики. 
А в завершение той встречи я подарил 
Гавриилу Абрамовичу чернильный набор 
унцукульского производства, а он пода-
рил мне фотографию с надписью «Родно-
му Дагестану и замечательному многона-
циональному народу страны гор с 
любовью и с самыми добрыми по-
желаниями». Позже, при встрече в 
Москве, Илизаров спросил меня: 
«А не хотите ли поехать в Курган 
на работу?». я поблагодарил вели-
кого земляка и остался работать в 
цИТО, ибо должен был думать не 
только о себе, но и о семье своей.

я был дружен с этим замеча-
тельным врачом и ученым. Такие 
личности рождаются раз в столе-
тие. Бывал у него в Кургане и вме-
сте с ним во многих странах мира, 
и в родном для него Дербенте. Гав-
риил Илизаров бывал и у меня в го-
стях вместе с Расулом Гамзатовым 
и его супругой Патимат Саидовой. 
Наш великий поэт даже посвятил 
стихотворение великому доктору: 

«…А в Курган я приеду – зови, не зови, И 
скажу: «Мое сердце утешь ты, Человек, 
превеликою силой любви, Возвращаю-
щей людям надежды». Гавриил Абрамо-
вич был замечательным собеседником, 
человеком с большим достоинством и 
внутренней свободой. Его влюбленность 
во врачебную профессию была фантасти-
ческой. В Международной энциклопедии 
по ортопедии «Кто есть кто?» из России 
включены имена всего четырех ученых: 
Г.И. Турнера, Н.И. Пирогова, К.М. Сиваша и 
Г.А. Илизарова.

Его кандидатскую диссертацию при-
знали докторской. Редчайший случай. 
лауреат ленинской премии, Герой Социа-
листического Труда, член-корреспондент 
АН СССР, академик РАН, почетный член 
многих зарубежных академий, удостоен-
ный орденов и медалей многих стран… 
Как он успел сделать так много за корот-
кое время и вдали от столицы? «Гений 
– это высшая способность концентриро-
вать внимание на изучаемом предмете»,  
– считал Иван Павлов, лауреат Нобелев-
ской премии, физиолог.

Почему работы Гавриила Абрамовича 
не были выдвинуты на Нобелевскую пре-
мию? Мне это непонятно, хотя догадыва-
юсь об идеологических догмах и барье-
рах тех лет…
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Удивительное дело: не одержав ни 
одной победы в премьер-лиге за де-
вятнадцать туров, «Анжи» досрочно 
обеспечил себе выход в плей-офф 

лиги Европы. Интрига матча заключалась в том, 
что «Анжи» нужно было не проиграть, чтобы га-
рантировать себе выход в 1/16-ю финала. «ше-
рифу» же для продолжения борьбы необходима 
была только победа. На 52-й минуте гости выш-
ли вперед благодаря точному удару болгарского 
нападающего Исмаила Исы. Спустя шесть минут 
«Анжи» сравнял счет благодаря удару головой 
защитника Александра Епуряну. Благодаря этой 
ничье «Анжи» в пяти матчах набрал восемь 
очков и гарантировал себе место в 1/16 
финала лиги Европы. Радоваться этому 
или огорчаться – вопрос, скорее, рито-
рический. Во многом такая ситуация 
сложилась из-за крайне слабого соста-
ва участников группы К. Если с первым 
местом в лице «Тоттенхэма» все было по-
нятно уже сразу после жеребьевки, то 
«Анжи», «шериф» и «Тромсе» – это 
команды, которые вряд ли могут 
считаться крепкими еврокубковы-
ми бойцами. Махачкалинцы могли 
бы, но после «изменения политики клу-
ба» команда превратилась из претендента на 
победу в очередного середнячка из Восточной 
Европы. Победа над «Тромсе» в прошлом туре 
вывела «Анжи» на второе место в группе, и даже 
в случае, если бы «Анжи» потерпел поражение 

от «шерифа», команда все равно оставалась бы 
на втором месте. Но это уже с головной болью.

Что касается игры с «Тоттенхэмом», то, как я 
уже успел заметить, это была уже пустая фор-
мальность. При любом раскладе в счете «Анжи» 
выходил в следующий раунд лиги Европы со 
второго места. А счет такой – 1:4.

На сегодняшний день «Анжи» занимает 77 ме-
сто в рейтинге УЕфА.

каНИкулы «СТрого режИМа»
Вот и подходят к концу зимние, январские 

каникулы. Так что совсем уже скоро футболисты 
«Анжи» вновь соберутся для обследования 

и затем отправятся на сборы. С некото-
рыми игроками мы расстались, кто-то 
вернулся в свои команды после арен-
ды. Теперь болельщики ожидают каче-
ственного усиления команды доброт-

ными игроками.
Прежний ее состав побил мировой ре-

корд со знаком минус. «Анжи» стал абсо-
лютным лидером и не только в России, 

но и в мире. А наш тренер Гаджи Гад-
жиев вообще может гордиться! Он 
поставил как тренер суперрекорд, 

ведь его команда не смогла выиграть 15 
матчей подряд (учитывая матчи лиги Европы). 
Не одержав ни одной победы в осенне-зимней 
части – 19 турниров – чемпионата (8 ничьих, 11 
поражений) «Анжи» установил антирекорд тур-
нира, превзойдя «достижение» нижегородско-

го «локомотива», который в чемпиона-
те-2000 не выигрывал в 18 встречах со 
старта (6 ничьих, 12 поражений).

я вообще не могу понять, как можно 
было не выигрывать в 19 турах подряд? 
Как можно было не закатить хотя бы 
один мяч подряд в 7 турах? Тем более, 
что мяч сам просился в ворота соперни-
ка, но Илья Максимов не забил пенальти 
в добавленное время. (Это я о последнем 

Бог помогаеТ в европе, 
а Дьявол мешаеТ в россии!
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матче с Кубанью.) Последний же мяч в премьер-
лиге был забит футболистами «Анжи» в ворота 
«Рубина» еще аж 6 октября, правда, в итоге они 
проиграли со счетом 1:5. С тех пор игроки «Анжи» 
не может поразить чужие ворота уже 545 минут.

Остается надеяться, что по весне мы увидим 
наш клуб более состоятельным во всех смыслах 
этого слова. Но как бы там не было, нас ждет тя-
желейшая задача весной – у нас в 11 матчах бу-
дут все гранды плюс «Рубин», «Краснодар»… Не 
будет «Волги», «Томи», «Урала»…

Вот полный расклад на весну:
Дома: «Анжи» – «Рубин», «Анжи» – цСКА, 

«Анжи» – «Динамо», «Анжи» – «Зенит», «Анжи» – 
«Терек», «Анжи» – КС.

В гостях: «Спартак» – «Анжи», «Урал» – «Анжи», 
«локомотив» – «Анжи», «Ростов» – «Анжи», 
«Краснодар» – «Анжи».

Возникает вопрос, каких игроков дол-
жен приобрести Керимов, чтобы коман-
да побеждала систематически? Звезды 
ушли в область предания, их заменят 
хорошие, добротные, злые игроки. Будут, 
возможно, хорошие новички, будет другая 
игра, но не будет ли поздно? При благопри-
ятном раскладе можно набрать 14-17 очков, не 
более. Но их навряд ли хватит.

жеребьевка 
чеМПИоНа МИра По фуТболу 2014

В пятницу, 6 декабря, весь фут-
больный мир замер в ожидание 
главного события четырехлетия 
– жеребьевки чемпионата мира по футболу 
в Бразилии в 2014 году. Все сборные узна-
ли своих соперников, в том числе и болельщики 
сборной России. Наша команда попала в группу 
H со сборной Бельгии, Алжира и южной Кореи. 
Итоги остальных пар жеребьевки вы можете по-
смотреть ниже на фото. Матч открытия состоит-

ся между хозяевами чемпионата бразильцами и 
сборной Хорватии.

 Сборная России начинает свой матч игрой с 
командой южной Кореи в среду, 18 июня, в два 

часа ночи по московскому времени.
17 июня: Бельгия – Алжир; 18 июня: 

Россия – южная Корея; 22 июня: Бель-
гия – Россия; 22 июня: южная Корея 
– Алжир; 26 июня: южная Корея – 
Бельгия; 26 июня: Алжир – Россия. 

В этой связи советы футбольных 
«гуру»

Трехкратный чемпион мира по 
футболу, легендарный Пеле отказал-

ся участвовать в жеребьевке чемпио-
ната мира 2014 года в Бразилии. Зна-

менитый футболист принял такое 
решение из опасений, что в про-
цессе жеребьевки он может вы-

брать сборной Бразилии 
неудобных соперников. 

Представить страну на це-
ремонии жеребьевки Пеле просила 
президент Бразилии Дилма Руссефф. 

Пеле уже участвовал в жеребьевках несколь-
ких прошлых чемпионатов мира, но на этот раз 
отказался. Тем не менее, бывший футболист 
пришел на церемонию и принял участие в ее 
торжественной части.



48

 ФУтбол 

После совещания с главными тренерами 
сборных команд-участниц ЧМ-2014 фИфА одо-
брила предложение наставника сборной Италии 
Чезаре Пранделли, который попросил ввести в 
середине таймов перерыв в две минуты, чтобы 
игроки могли лучше переносить высокие темпе-
ратуры.

Президент УЕфА Мишель Платини вы-
ступил с новой идеей относительно 
возможных изменений правил 
игры в футбол. французский 
функционер хочет позаим-
ствовать опыт регби, где 
желтая карточка означа-
ет удаление на 10 ми-
нут. «Хотелось бы как в 
регби, где сфолившего 
игрока наказывают 
временным удалением 
на 10 или 15 минут. Это 
просто идея. Сейчас она 
должна созреть, и тогда 
посмотрим, будет ли это 
хорошо для футбола. Это 
предложение, которое сто-
ит изучить», – заявил глава ев-
ропейского футбола.

как СИяЮТ ТеПерь ЗвеЗДы «аНжИ»?
январь у футболистов – месяц отпусков, так 

что и у журналистов не особо густо с материала-
ми. Поэтому мы и решили оглянуться назад (ино-
гда это на пользу) и посмотреть, как и где теперь 
играют звезды «Анжи»?

Итак, начнем с головы, то бишь – с бывшего 
главного тренера «Анжи» Гуса Хиддинка.

Его сватают на место Андре Виллаша-Боаша 
в «Тоттенхэм». Сам же голландский специалист, 
кажется, о футболе по-прежнему не думает. По-
говаривали, что в последние месяцы работы с 
«Анжи» тренер стал вести себя равнодушнее к 
команде, медленнее ходить, реже появляться 
на тренировках. Выяснилось, что наставника 
мучил артрит, по поводу которого он обратился 
в самую престижную южнокорейскую клинику. 
Операцию должны провести в январе 2014 года, 
после чего Хиддинк, возможно, возьмется за 
дело в клубе или национальной команде. Хотя 
ранее экс-рулевой сборной России говорил о 
том, что до конца ЧМ-2014 о работе думать не 
собирается.

Рене Мелестен, бывший 2-й главный тренер 
«Анжи», 5 декабря дебютировал в качестве на-
ставника «фулхэма» в Англии.

Самюэль Это'О («Челси»). В Англии его ждали 
с любопытством: окажется ли затерявшийся на 
российских просторах форвард таким же блиста-
тельным, каким был в свое время в «Интере» и 

«Барселоне»? Не оказался. Причину тому 
еще в самом начале «аристокра-

тической» карьеры камерун-
ца назвал Жозе Моуринью: 

Самюэль уехал в Россию 
не по спортивным при-

чинам. В «Анжи» он стал 
выглядеть хуже в физи-
ческом плане, потерял 
мотивацию. Ему нужно 
время, чтобы вспом-
нить, как нужно играть 
в Европе. Воспомина-

ния возвращаются не-
быстро – по-настоящему 

Это'О блеснул всего раз: 
в домашнем матче против 

«шальке»: форвард стал ав-
тором дубля. В остальном, не-

смотря на забитые мячи «Кардифф 
Сити» и «Вест Бромвичу», конкуренцию 

за место в составе не выигрывает. В поединке 5-го 
тура группового раунда лиги чемпионов против 
«Базеля» экс-капитан «Анжи» получил травму и 
выбыл на две недели.

Виллиан («Челси»). Его в Англии тоже ждали, 
но совершенно с другими мыслями: зачем? За-
чем при наличии Азара, шюррле, Маты и Оскара 
нужно было покупать бразильца. Четкого отве-
та на этот вопрос сам Виллиан пока не дал. Да, 
он забил потрясающий мяч «Норвичу» (3:1), да, 
выйдя на замену, он сыграл важную роль в по-
беде над «Ман Сити» (2:1). Однако в целом, по 
мнению большинства специалистов, на запла-
ченные за себя 32 миллиона фунтов футболист 
пока не играет. Кто знает, чтобы было, если бы те 
же деньги «Анжи» заплатил «Тоттенхэм»… Зато 
«синие» уже немало дали самому полузащитни-
ку: именно из «Челси» он получил первый вызов 
в сборную Бразилии, за которую забил в дебют-
ном же матче.

Игорь Денисов («Динамо»). Он уходил из 
«Анжи», толком не поиграв, но успев поругаться 
с одноклубниками. Версий, что же на самом деле 
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происходило за кулисами махачкалинского «теа-
тра», ходит много, очевидцы и участники отделы-
ваются стандартными фразами о «рабочих мо-
ментах». В «Динамо» полузащитник стал твердым 
игроком основы, все так же мастерски отбираю-
щим мяч и даже забивающим, но все же не таким 
ярким, как в свое время в «Зените». Пусть однаж-
ды Сергей Игнашевич сказал, что футболист не 
лампочка, чтобы все время чем-то там гореть, но, 
кажется, именно пресловутого огонька в глазах 
капитану сборной России и не хватает.

Александр Кокорин («Динамо»). футболку 
«Анжи» форвард на себя так в официальном матче 
и не примерил, но формальностей это не отменя-
ет. Был игроком махачкалинской команды – стал 
московской, в которой в нем нуждались. Критиков 
подобного решения было предостаточно. Он те-
ряет паспорт, не реализует по три выхода «один на 
один» за игру и не забывает пенальти. Все это так, 
но давайте посмотрим на сухие цифры: за этот се-
зон «Динамо» с участием Кокорина забило 13 мя-
чей, сборная – 3. Отсутствие нападающего в матче 
с «локомотивом» обернулось для бело-голубых 
поражением, об этом сказал сам Петреску.

Мехди Карсела-Гонсалес («Стандарт», Бель-
гия). Полузащитник тоже вернулся в свой преж-
ний клуб, только спустя более продолжительное 
время. Правда, по ощущениям, в «Стандарте» его 
приютили буквально из сострадания. За три ме-
сяца он провел 12 матчей, из которых 7 в основ-
ном составе и только в одном из них не был за-
менен. Забитых мячей на его счету нет, зато есть 
удаление во встрече лиги Европы.

лассана Диарра и Мубарак Буссуфа («локомо-
тив»). Их переходу в стан железнодорожников 
аплодировали стоя даже самые ярые критики 
Ольги Смородской. Один из лучших опорников 
чемпионата плюс столь желанный плеймейкер 
– набор, о котором можно только мечтать. Вот 
только отрабатывать аванс новички начали да-
леко не сразу – видимо, по причинам, о которых 
чуть выше говорил Моуринью. Впрочем, это уже 
в прошлом. Сейчас оба под руководством лео-
нида Кучука пришли в соответствие со скорост-
ными футбольными нормативами, органично 
вписались в команду и приносят клубу ощути-
мую пользу. Достаточно посмотреть на место 
красно-зеленых в турнирной таблице.

Олег шатов («Зенит»). В отличие от коллег по 
цеху ему прочили скамейку запасных за спина-
ми опытных широкова, Зырянова и Тимощука. 

Между тем молодой полузащитник доказал, что 
старанием можно добиться многого. Игрового 
времени в его распоряжении уже все больше, 
в том числе три полноценных поединка лиги 
чемпионов, да не с кем-нибудь, а с «Порту» и 
«Атлетико», а среди голевых жертв – «Спартак». 
Мало-помалу становится понятно, почему зимой 
2012-го так бились за него цСКА и «Анжи».

Владимир Габулов («Динамо»). Учитывая не-
которое недовольство Петреску игрой шунина, 
считалось, что место в воротах вернувшемуся из 
Махачкалы голкиперу гарантировано. Так оно 
поначалу и было, однако дела у самого «Динамо» 
не заладились, а значит, тренеру пришлось про-
бовать разные варианты решения проблемы. 
Вины Габулова в неудачах было немного, но и 
выручить вратарь не сумел, а потому пришлось 
ему на месяц присесть на скамейку запасных. В 
начале ноября он вернул себе пост номер один.

Алексей Ионов («Динамо»). Конкуренция на 
флангах атаки бело-голубых сумасшедшая: Ка-
саев, Ионов, Джуджак плюс могущие сыграть 
на краю Смолов, Кокорин и Жирков. Сам факт, 
что полузащитник в такой ситуации выходит на 
поле, вероятно, можно назвать успехом, однако 
выделить какой-то матч, который российский 
сборник мог бы однозначно занести себе в ак-
тив, пока сложно.

Кристофер Самба («Динамо»). В конголезской 
«горе» мало кто сомневался: уж он-то точно дол-
жен отвоевать себе место под солнцем и у ветера-
на фернандеса, и у новобранца Дугласа, а Гранату 
проиграет разве что по паспортному признаку. 
Вышло все иначе. Сейчас некогда покорявший 
просторы Туманного Альбиона защитник проти-
рает лавку, наблюдая за успехами и неудачами 
более мобильной пары Дуглас – Гранат.

юрий Жирков («Динамо»). Вероятно, и сам 
игрок ожидал от себя куда большего, но реали-
зовать себя в полной мере не позволяет череда 
травм, которая преследует полузащитника уже 
не первый сезон. В итоге всего пять матчей в этом 
сезоне, из которых лишь один полноценный с 
«Уралом». Как будет выглядеть полностью на-
бравший форму Жирков – вопрос пока открытый. 
Красавец-гол в ворота «Крыльев Советов» внуша-
ет некоторый оптимизм. Как и пас под красавец-
гол Кокорина в той же встрече с «Уралом».

Подготовил 
Заур ЗУГУМОВ
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а знаешь, все же я люблю…

А знаешь, все же я люблю
Вот эту тучу грозовую.
Ее не жду, ее зову я,
Как парень деву молодую.
Глазами страстными ловлю.
А знаешь, нет, я не боюсь
Потока с неба дождевого,
Холодного и дрожжевого,
Не дышащего, но живого,
И доброте его дивлюсь.
И этот дождь, и этот гром
В душе рождают бурю страсти 
И я уже – в стихии власти
Вот этой водяной напасти 
И он пьянит меня, как ром.

День уплывает в потертый закат

Тает молочный туман над рекой.
Кружит листва над усохшей поляной.
Осень с улыбкой уставшей и пьяной
Гладит нас желтой шершавой рукой.

День уплывает в потертый закат 
И исчезает в невидимых щелях,
А с высоты осыпаются трели
Неумолкающих звонких цикад.

Мир и покой навевают тоску.
Смотришь сквозь дрему на воздух остывший 
И сокрушаешься, сердце услышав:
– Жизни истлел незаметный лоскут.

Сколько истлело их – не перечесть:
И нежеланных, и очень желанных.
И плодовитых, и бесталанных,
Знавших и честь, и изведавших лесть.

Тает молочный туман над рекой 
И исчезает в сиреневом небе.
Был он. я видел. А будто и не был,
Стерли как будто умелой рукой…

еще жива трава

Еще жива трава. Но высохли деревья 
И дом осиротел, иссушенный жарой,
А в воздухе застыл вишневый дух варенья 
И где-то за окном гудит пчелиный рой…
Здесь все мне говорит о том, что ты вернешься,
И черный лабрадор закружит по двору,
И на прошедший день ты тихо оглянешься 
И вспомнишь яркий час в подсвеченном бору…
И снова зацветут в наряде белом вишни,
И воздух захлестнет пьянящий сладкий дух.
И время, отдохнув от струй прохладных, вешних.
Рассыплет над тобой июньский белый пух.

Здесь зрела молодость моя

Вот этот лес.
Вот это озеро.
Вот эта теплая скамья.
И по воде, пахнувшей осенью,
Плывет утиная семья.

Стрижи галдят вверху сварливые.
Дождь разразился стороной,
И вербы маются сонливые,
К воде склонившись головой.

В чащобе леса время прячется.
Как сытый и лукавый волк.
Оно еще слегка корячится,
Но мне уже какой в нем толк…

Вот этот лес.
Вот это озеро.
Вот эта теплая скамья.
За сотни лет
Такой же осенью
Здесь зрела молодость моя.

Помилуй, я на жизнь не сетую:
я пил ее, как сладкий сок,
И времени законам следуя,
Долги выплачивал все в срок.

феликс БАХшИЕВ

Ты в эТом мире капелька росы
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И перед миром и вселенною
я чист и гол, как кречет тот,
Что в небе в красочном парении
Своей минуты зорко ждет.

Мне показалось

Мне показалось – кто-то
Взорвал гранату в небе,
А это сдуру тучка
Взяла да разревелась.
Да залила слезами
Холмы, угодья, степи,
А над лучами в маках
До ниточки разделась, 
И оголилась сильно,
Святой водой блистая,
Налево и направо
швыряя капель стаи.
И под лучом блеснувшим,
Вдруг от стыда сгорая,
Ушла. Куда? Не знаю –
Не плача и не тая.
Мне показалось – кто-то
Взорвал гранату в небе,
А это сдуру тучка
Взяла да разревелась.
Гляжу на дождь, а мысли –
О добром, теплом хлебе,
Да и о том, чтоб утром
Заря моя зарделась.

Ты в этом мире капелька росы

Нельзя впадать в отчаянье. Нельзя,
Когда тебя уже не держат ноги,
Когда стоишь с ухмылкой на пороге,
Задумавшись: ну что там, дальше, за?
В такие нежеланные часы –
Да, именно часы, а не минуты –
Ни перед кем не чувствуешь вину ты.
Ты в этом мире капелька росы.
Кому – блеснешь, а кто-то не заметит.
Иной ладонью с лепестка сотрет…
Судьба – не бог, она любого метит 
И каждого по ниточке ведет.
И каждого доводит до порога,
А он уже (прости меня) – эрзац…
Нельзя впадать в отчаянье. Нельзя,
Когда тебя уже не держат ноги.

Туча смахнула слезу

Туча смахнула слезу,
Вдруг испугавшись грозу,
И разрыдалась взахлеб,
Небу упершись в лоб.
Космы свои разметав,
Ринулась, словно кентавр.
Мир заливая водой,
Пакость смывая собой 
И от всесилья рыча,
Вширь разливаясь, ворча,
Звонко смеялась она,
Счастья земного полна.

ксерокопия души

В синей пихтовой глуши,
В перламутовой тиши
Ты дарила мне на время
Ксерокопию души.

Словно в терпкое вино
Опускался я на дно 
И смотрел и днем и ночью
Черно-белое кино.

Рвется, мечется оно,
Стынет грудь, всего свело…
Хорошо, что черным снегом
Душу мне не замело.
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Мокрая осень

Рухнуло небо,
Грохнуло оземь.
Глянула слепо
Мокрая осень.
Туча разлилась
Водным потоком,
Сильно озлилась,
Грезит потопом.
Прыгают дети
С кочки на кочку.
Дерево светит
В желтой сорочке.
Окна в слезах 
И дороги размыты.
Струи в стихах
На строфы разбиты.
Бегает споро
Перо по бумаге –
Вырастет скоро
листва на коряге…
Рухнуло небо,
Грохнуло оземь.
Глянула слепо
Мокрая осень…

Зачем нас рождают

Когда мне под утро волхвы постучат 
И спросят:
– Что в мир ты привнес?
я тихо отвечу:
– Готовлю в печать
Невинный и краткий вопрос:
Зачем нас рождают невольно на свет?
Что прочат нам? Что от нас ждут?
По красным пустыням тысячи лет
Устало верблюды бредут.
Ну что они людям несут?

Такие и стихи...

Какая жизнь – такие и стихи.
В них наши думы, страсти и грехи…
И если вы немы к ним и глухи…
Что ж, извините, значит, вы глупы.

В сухую землю падают слова,
Чтобы зерном насытить жернова 
И накормить и душу и мечты,

Да отвести от мерзкой суеты.
Какая жизнь – такие и стихи.

Пусть дарят нам покой

я запах свежескошенной травы
Вдыхаю на лазоревом рассвете,
И вспоминая об ушедшем лете,
Хочу сказать руке: сорви, сорви
Осиновый листок в янтарном цвете,
И тот, прозрачный, в цвете восковом.
Они истончены водой, теплом,
Оплетены осенней тонкой сетью…
Но… Не скажу. Пусть дарят нам покой 
И умиляют тихой красотой.

восемь строк

Когда наступит время расставанья –
Всему начертан кем-то глупый срок –
Тебе одной, прожившей жизнь в метаньях,
я посвящу заветных восемь строк.
В них будут и молитва, и проклятье,
И проповедь, и верность, и порок…
я прочитаю, словно у распятья,
Клокочущих заветных восемь строк.
Запомнишь ли, поймешь ли – кто нас знает:
Меня подхватит солнечный поток…
Но дай мне бог успеть тебе оставить
Рожденных на закате восемь строк.

На ветку повешу, как грушу

я с придыханием тихо шепчу: здравствуй,
Только прошу, надо мной никогда не властвуй.
я никогда не отдам тебе в руки душу,
Не потому, что я нежности женской трушу…
Просто на ветку ее я повешу, как грушу.

к жизни

Горстью чувства свои разбросал бы по полю,
Если б знал, что поднимутся рощею в срок.
Укротил бы свою бесшабашную волю 
И глядел бы на мир как беспечный сурок.
Только сердце мое не дает мне покоя,
И года, отцветая, коробят меня 
И терзают вопросы:
Ну кто я,
Ну что я,
Чтобы славить тебя и любя, и кляня.
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– Вот мы и в Москве, – сказала подруга 
угрюмо, – чужая квартира, метро и куча 
экзаменов… Хорошо хоть завтра суббо-
та, высплюсь, наконец…

Учебная неделя подходила к концу. Се-
минары и лекции потихоньку выветрива-
лись из головы, как слабые духи с платья. 
Была ранняя весна, еще не согревшаяся, 
но добрая.

Мы уставшие возвращались из инсти-
тута.

– А что будет летом? Работа! Тире прак-
тика. Тире отстой… Как же болят ноги! Не 
дашь тетрадку до понедельника? Зайка? 
Зайка? Зайнаб!

я резко повернулась, вырванная из 
собственных мыслей.

– Что с тобой?
– Со мной?
Девушка кивнула:
– я же вижу: тебя с утра что-то трево-

жит.
– Айка… понимаешь… я в думках вся. 

Может… зря я приехала учиться сюда? 
Может, надо было в Дагестане остаться, 
рядом с семьей…

– Что?!
– Ну, правда. Что это за жизнь у нас 

здесь? Ни минутки свободной, на дорогу 
два часа тратим, живем непонятно где и 
с кем… А во что одеваемся?! Ты посмо-
три на мои сапоги неподъемные! И этот 
свитер… честно, ты же видишь, какой он 
уродский…

– Зато теплый! – Девушка улыбнулась.
– Но я же не на Аляске, Айка! я хочу 

нормально выглядеть! Но… не умею, – 
безнадежно созналась я.

Подруга жалостливо почистила мою 
сумку, от белых полос побелки.

– А еще бесит, когда начинают: «Ой, у 
вас, наверно, в Москве такая светская 
жизнь! То делаете, туда ходите! А почему 
фотографии не выкладываете?» И никак 

не объяснишь ведь, что кроме институ-
та и библиотек, в принципе, никуда и не 
успеваешь. Да и желания нет, – вздохнула 
я, немного помолчала и добавила: – Айка, 
посмотри на меня. Тебе не кажется, что 
я… какая-то… ну…

– Что?
– Некрасивая…
Она пристально оглядела меня и уве-

ренно заявила:
– Бред не неси!
– Нет, правда. я думала об этом всё 

утро. Может, я не знаю, а все вокруг ви-
дят…

– Всё с тобой нормально! У тебя такие 
аккуратные черты, овал правильный, во-
лосы красивые. А какие длинные! Сколь-
ко девушек мечтают о таких волосах!

– Ты специально меня успокаива-
ешь… но что-то точно во мне не так. я 
какая-то…неброская что ли. Не знаю, как 
это объяснить… я же в школе никогда не 
красилась, казалось, что рано. Потом по-
ступила в институт, в Москву, и училась 
весь год. А когда прошлым летом поехала 
в Дагестан на каникулы, почувствовала, 
будто что-то упустила. Девочки, которых 
я не видела всего-то ничего – так измени-
лись! Взрослыми стали, ухоженными. И 
одеваются ярко, и так умеют себя препо-
дать. И это видно во всем! Айка, вот ты, 
такие высокие каблуки носишь. А я даже 
стоять на них не умею…

Девушка покачала головой:
– я ношу их только потому, что хочу 

казаться выше. А у тебя рост и так нор-
мальный. Да и эту чрезмерную «ухожен-
ность» я никогда не поддерживала, ты же 
знаешь.

– Не в росте дело… мне до сих пор 
шестнадцать лет дают…

– Не сравнивай вульгарность с есте-
ственностью. Это и должно быть козы-
рем.

Эльмира БИТАЕВА

маньяк



54

 литератУра 

– Просто когда все вокруг так усилен-
но пытаются выделиться, невозможно 
оставаться естественной. Через три ме-
сяца снова в Дагестан… а мне надоело 
быть серой. я, знаешь, чего боюсь… что 
моя судьба, моя вторая половинка… не 
заметит меня в толпе и пройдет мимо.

Подруга задумалась и вдруг улыбну-
лась:

– А давай завтра не будем сидеть дома, 
а проскочим по салонам! Потом по мага-
зинам, обновим гардероб к лету!

я тоже просияла:
– Тогда встретимся пораньше, поли-

стаем журналы. По правде, я не знаю, что 
стало модно в этом году.

– Угу!
– А может, я наберусь смелости и освет-

лю волосы…
– Вот-вот! Если меняться, то карди-

нально и без страха!
Воодушевленные новой идеей, мы 

важно пошли по улице. Наряды, лаки и 
косметика быстро вытолкнули из головы 
историю, право и политологию.

Но, пройдя очередной поворот, я кра-
ем глаза уловила, что какой-то незнако-
мый тип идет за нами с самого института. 
Меня это насторожило.

– Айка, какой-то мужчина идет за нами 
всё это время. Да не смотри, он заметит!

Девушка все-таки оглянулась.

– В черном? Молодой, – заключи-
ла она. – Может, учится с нами? Или 
ему просто в нашу сторону?

– Тогда давай остановимся и по-
дождем.

я нагнулась и сделала вид, будто 
поправляю сапоги.

Он тоже остановился, забросил на 
плечо небольшую дорожную сумку.

– Действительно, странный, – со-
гласилась подруга. – Может, в кофей-
ню какую-нибудь зайдем, он и отста-
нет.

Мы пошли дальше, боязливо 
оглядываясь. Мужчина не сводил с 
нас глаз, при этом сохраняя серьез-
ное выражение лица.

– Ужас, мне не по себе, – прошеп-
тала она, подходя к стеклянным две-

рям кафе. – Зайдем сюда? И отдохнем как 
раз – убьем двух зайцев. Зайка, не в оби-
ду.

Внутри было тепло и пахло шокола-
дом. я переступила порог и привычно 
отпустила за собой дверь. Но хлопка не 
последовало – незнакомец заходил за 
нами.

– Блин! – дрогнула девушка, ускоря-
ясь.

– Ничего, не выйдем отсюда, пока он 
не уйдет, – шепнула я.

– Здравствуйте, какой зал предпочи-
та…

– любой! Главное, чтобы там был лишь 
один свободный столик!

Со всех сторон слышался смех, раз-
говоры. Мы проследовали в большую 
комнату с декоративным камином и сели 
прямо в центре. Свет здесь был мягким, 
приглушенным.

– Попробуйте кофейные новинки! – не 
унималась официантка, наблюдая за на-
шей возней. – Нежные сливки с марме-
лоу…

– Принесите мне вот это! – прервала ее 
Айка, не глядя указав на одну из строчек 
меню.

– Хорошо, а вам?
Мужчина появился в проеме, увидел 

нас и сел за столик в углу.
– Мне то же самое, – проговорила я, 
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удрученно встретившись с подругой гла-
зами. – Похоже, всё серьезно…

Несколько минут прошли молча. На-
конец я не выдержала:

– Что будем делать?
– Не знаю, мне страшно…
– Давай вытрясем сумки в урну.
– Зачем? – растерялась она.
– Пусть поймет, что у нас ничего нет!
– Да и так ясно, что у нас ничего нет!
– Тогда я не знаю… подождем немно-

го.
Время шло быстро. Даже очень. Вско-

ре, спустя час ожидания, в животе урчал 
литр выпитого кофе.

– Наверно, я больше никогда не усну, – 
проворчала девушка, отодвигая очеред-
ную кружку. – Но почему он не уходит?! 
Ведь ничего не заказывает!

– Ждет, пока уйдем мы, – предположи-
ла я. – И смотрит еще так ужасно…

– И не говори… Прям как…
Она запнулась, испуганно взглянула 

на меня и тихо проговорила:
– А вдруг он… маньяк?!
лишь сейчас я заметила, что за окнами 

стемнело.
– Надо идти в полицию!
– Надо до нее хотя бы дойти! Знаешь, 

что я в фильме видела?
– Что? – мрачно поинтересовалась я, 

понимая, что ничего утешительного под-
руга не расскажет.

– Слышала про люберецкого маньяка? 
Он носил с собой топор и убивал людей 
ночью! Потом отрубал голову и варил…

– Хватит! Всё будет нормально! Надо 
только кому-нибудь позвонить и попро-
сить нас проводить.

– Кому, например?
я задумалась. В Москве я практически 

никого не знала.
– Может, твоему дяде?
– Если он узнает, что я сижу в кафе но-

чью – в первую очередь позвонит моей 
маме. Она скажет брату, а он – папе. 
Представляешь, что начнется? От манья-
ка еще есть шансы скрыться, от родни – 
ни одного.

– Хорошо, тогда сами справимся…
– Постой, а что если ты позвонишь 

тому… с четвертой группы? Вроде он 
тебе с курсовой помогал.

– К Даниялу? – ужаснулась я. – Чтобы 
он подумал, будто я к нему клеюсь? Не-ет, 
лучше пусть меня рубят…

Проходили минуты. Выходить из кафе 
было страшно…

– Тогда… тогда… надо почитать в ин-
тернете. Сейчас… блин… включись…

Девушка вошла в сеть через мобиль-
ный и сосредоточенно вчиталась:

– Здесь написано, что почти все манья-
ки не курят! Но он же курит!

– Откуда ты знаешь?
– Как? Он же сидит в зале для куря-

щих!
– Мы ведь тоже тут сидим!
– А, да… Короче, дальше… Маньяки 

пристально смотрят в глаза… Точно, он! 
Ненужно бояться его взгляда, постарай-
тесь ответить ему тем же. Смотрите ему 
в глаза с минуту и увидите – его это спуг-
нет…

– Давай, – воодушевляюще скомандо-
вала я.

– Что? Не буду я на него смотреть!
– Смотри, говорю! Быстро!
– Сама смотри!
После недолгого препирания я все же 

набралась смелости и обернулась. Он вы-
держал мой взгляд, более того, подался 
вперед, на лице показался румянец.

я резко отвернулась.
– Не работает… он не боится совсем… 

Но такой типичный маньяк! Как мы сразу 
не догадались?

– Угу. Вот урод! И круги под глазами, 
как у зомби.

– Айка, – шепнула я, – надо уходить.
– Он же за нами пойдет…
– Да, но я придумала кое-что. Сейчас 

дойдем до метро, спустимся и разбежим-
ся в разные стороны. я домой поеду, а 
ты езжай к дяде по кольцевой, поняла? 
Только надо очень быстро! Затеряться в 
толпе, чтобы сбить его с толку.

Подруга растерянно допила остатки 
кофе.

– я же на каблуках. Придется снять. 
Потом, в вагоне надену.

– И куртку выверни, а то она красная, 
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вдруг он реагирует на яркие цвета… кто 
его знает…

Одеваясь на ходу, мы вышли на улицу 
и бегом направились к ступеням метро.

– Давай! Удачи! Звони!
А дальше – я рванула вниз по эскала-

тору, Айка – к переходу.
– Пропустите, пожалуйста! Осторожно! 

Извините! Ай! Сам ты… Простите…
Наконец я оказалась на платформе. 

Спрятавшись за мраморной колонной, 
я оглядела полупустой зал и поняла, что 
мне больше нечего опасаться.

Пришло сообщение от девушки: «Он 
отстал!». Какое облегчение… Всё закон-
чилось.

Поезд! В лицо дунул сильный ветер; я 
расстегнула куртку, наслаждаясь прохла-
дой. Встала у дверей, облокотилась на 
поручень и достала конспекты.

Однако чувство тревоги еще не про-
шло до конца, и сосредоточиться на учебе 
было очень сложно. Проехав несколько 
станций, я все-таки решила сесть. Устрои-
лась удобно на мягком сидении, распря-
мила спину, невольно улыбнулась. И из 
любопытства подняла глаза.

я обомлела.
ОН СИДЕл НАПРОТИВ!!!
Сначала темная пелена, затем темнота 

стала рассеиваться, я проморгалась, втя-
нула воздух застывшими легкими.

ОН ЗДЕСь!!!
я сомкнула губы, сглотнула, снова 

встала у дверей.
Что делать?! Что?!!
В зеркале появилась его голова – он 

тоже встал. Светлые, зачесанные набок 
волосы, круглое лицо, маленькие, глубо-
кие глаза… Невысокий, худой, но такие 
широкие плечи! И сумка. Большая. В ней 
он носит топор…

я вышла на своей станции, прошла до 
выхода. Меня встретило сумрачное без-
людное шоссе.

Он шел за мной.
Конечно, он знал, что я боюсь. Сердце 

билось с такой силой, что от каждого уда-
ра я невольно вздрагивала.

«Надо было звонить Даниялу…» – зли-
лась на себя я.

И представила, как на следующий 
день, в местной тонкой газете появится 
информация: «Прошедшей ночью была 
убита девушка». И этому маленькому тек-
сту, маленькой трагедии, будет отведен 
почетный серый уголок. Конец был пред-
сказуем…

Завернув в черную арку, ведущую в 
мой двор, я неожиданно приметила тем-
ный мужской силуэт у машины. И радост-
но, из последних сил, побежала к нему:

– Помогите!!!
Человек резко обернулся, спрятал же-

лезный прутик, которым ковырял в зам-
ке машины, и, прежде чем я что-то поня-
ла, схватил мою сумку!

– Вы что делаете? – пролепетала я, 
вцепившись в нее обеими руками. – От-
пустите!

лица мужчины мне было почти не 
видно, из-за капюшона. Выглядывал 
лишь широкий, небритый подбородок. 
Возможно, если б кто-то попытался со-
рвать мою сумку еще несколько часов 
назад – я бы выпустила ее, не задумыва-
ясь. Но сейчас, до смерти перепуганная, 
держалась за кожаный ремешок будто за 
последнюю надежду.

Внезапно он ударил меня локтем в 
плечо и я перестала ощущать свою руку. 
В ту же секунду мужчина отлетел, с гро-
хотом упал на низкую железную ограду. А 
потом как-то резко пропал из виду.

я завертела головой, пытаясь понять, 
кто мне помог, и увидела стоящего рядом 
маньяка. Очень быстро звуки стихли.

Сумка валялась на асфальте; ключи, 
кошелек и мобильный разлетелись в раз-
ные стороны. я медленно отступила и за-
мерла.

– Всё хорошо? – тихо спросил он, под-
бирая мои вещи.

«Так вот каким голосом говорят манья-
ки», – невольно подумалось мне.

– я извиняюсь, – продолжал мужчина 
спокойно. – я наверно вел себя странно. 
я сам ничего не понял… я должен был 
уехать сегодня… В Москве я проездом…

– Нет, всё отлично! – быстро выпалила 
я, решив, улучив момент, сбежать.

Он тяжело вздохнул.
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«Сейчас у него начнется при-
падок», – догадалась я и попяти-
лась.

Однако вместо этого он рас-
стегнул сумку и среди вещей до-
стал не топор, а потрепанную фо-
тографию. Показал мне.

– Посмотрите на эту девушку. 
Она так похожа на вас! я никогда 
не думал, что такое может быть… 
Но сегодня она будто воскрес-
ла…

я глядела на фотографию и 
молчала. С выцветшего снимка, 
на меня смотрела милая девуш-
ка, немного бледная, кареглазая, 
с длинными темными волосами.

– Вы даже представить не мо-
жете… Это как сон… Даже поход-
ка, даже улыбка, даже голос – всё 
напоминает мне ее…

– Это… ваша девушка? Вы… расста-
лись? – несмело прошептала я.

– Нет. Она умерла.
– Мне очень жаль! – воскликнула я и 

словно опомнилась. Передо мной стоял 
обыкновенный человек. – Правда, очень 
жаль… я и подумать не могла… Мне 
очень жаль, что я… что напомнила вам о 
ней.

Мужчина покачал головой:
– Знаете, я теперь верю молитвам. 

Верю молитвам. Все эти два года я только 
и просил увидеть ее, еще хоть раз. И уви-
дел сегодня.

Так сладко пахло ночью, шел мелкий 
снег. легкий, едва уловимый. У бордюра, 
рядом с моими ногами, валялся тот са-
мый злополучный прутик…

– Уже половина одиннадцатого, – на-
рушил тишину он. – Мне нужно попасть 
на вокзал… я пойду. Рад был познако-
миться.

– Если я могу чем-то помочь…
– Что вы, ведь всё отлично! Повезет с 

билетом – завтра же буду у себя, в Росто-
ве. Не держите на меня зла, и осторожнее 
на улицах ночью. – Мужчина протянул 
мне мою сумку, и спустя секунду я пере-
стала различать его фигуру в темноте.

я ничего не сказала ему на прощание, 

продолжая одиноко стоять во дворе. 
Сложно сказать, о чем я думала. Мне хо-
телось поскорее дойти до дома, накрыть-
ся теплым пледом и дождаться «завтра» 
– чтобы ночь стерла этот день и чтобы на 
душе не было так гадко.

У самой двери мне позвонила Айка.
– Ну что?! – нетерпеливо спросила она 

в трубку. – Этот ненормальный пошел за 
тобой?!

– Да нет, отстал где-то в метро…
– Уф, неужели?! А то так достал! лад-

но, что насчет завтрашнего? Во сколько 
встретимся? С чего начнем?

я зашла, сняла куртку и застыла перед 
зеркалом – немного бледная, кареглазая, 
с длинными темными волосами…

– Знаешь… не пойду я. Передумала 
меняться. Айка, ты была права – надо 
оставаться собой.

– Что-что? – не поверила подруга.
я рассмеялась:
– Не знаю, как ты, а я завтра буду 

спать!
– А знаешь, что я поняла сегодня? Ког-

да бежала босиком по улице? Так, оказы-
вается, классно быть маленькой! Одна 
женщина даже сказала своему сыну: по-
смотри, какая дурная девочка бежит. Ты 
представляешь? Девочка… Меня с дет-
ства так не называли…
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Очень давно, в трудах и моленье,
Жил человек в кумыкском селенье.
Как ни старался, домашний очаг 
Будто похож был на тусклый чираг.

Звали сельчане Мурзой старика – 
Устали в деле не знала рука.
В жизни своей он – совсем не простой – 
Славился чуткостью и добротой.

Счастьем ему сын единственный был,
Но рок жестокий любимца убил:
Молния, точно змея из-за туч,
Огненным жалом сожгла его с круч.

С горя слегла, заболела жена,
Имя своё позабыла она.
Только едва приоткроет глаза – 
Сразу пред ней полыхает гроза.

В жизни Мурза в городах не бывал,
Также ни разу он не пировал.
Вкус халпамы и курзе позабыл – 
Хлеб, да и тот не всегда вволю был.

Как-то приснился ему чудный сон,
Будто с Аллахом беседует он:
Чтобы помочь в многотрудных делах, 
Дарит ему аргамака Аллах.

Видит старик, этот конь-аргамак 
Тропы легко все проходит в горах.
Рвётся на волю он, в синюю даль,
Чтобы развеять и боль, и печаль!

люди дивятся вокруг: – Ну и конь!
В воду не страшно с таким и в огонь! 
Топот коня разбудил старика...
Сон улетучился, как облака.

Будто судьбы был то важный посол, 
Вещим считал он увиденный сон.
Утром Мурза наш отправился в путь, 
Чтоб аргамака найти где-нибудь.

Вот он, далёкий восточный базар! 
Радости свет ослепляет глаза.

– Вот ты, мой конь, – восклицает старик, – 
Словно из сна предо мною возник!

Смотрит конь мирно, как будто знаком 
Много столетий он со стариком.
люди вокруг удивляются: как
Добр и понятлив он, конь-аргамак.

Сразу Мурза покупает коня,
Мчится на нем среди белого дня.
Пули быстрей тот летит по степям 
К отчему краю, селенью, к полям.

Вот у ворот они, вот во дворе.
– Видишь, готов для тебя тут гюрен.
Словно в раю будешь жить у меня, – 
Не налюбуется дед на коня.

Кажется деду, что с этим конем 
Счастье вошло в его дом ясным днем. 
шутят соседи: – Ну, прямо родня!
Ты, как ребенка, балуешь коня.

– Может, и так. Только всем говорю:
В долг и заботу, и ласку дарю.
Чтобы потом он вернул этот долг,
Так же за мною ухаживать смог.

Не расстаются они никогда –
Вместе, как с берегом в море вода. 
Сахар, еду ли другую дает – 
Конь их у друга с ладони берет.

В искренней дружбе живут и добре 
Конь и старик день за днем во дворе. 
Мысли благие у них. Средь коней 
Стал аргамак всех в округе сильней.

Тут подошло время землю пахать. 
Некогда деду весной отдыхать.
Тянет без устали плуг аргамак – 
Будет зимой урожай в закромах.

Рады сельчане: – Такого коня 
Мы не видали до этого дня!
Конь белолобый красавцем слывет, 
Ржанье его словно песня плывет!

сказ о БелолоБом коне
Вагит АТАЕВ

По мотивам дагестанского фольклора
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Стоит лишь крикнуть Мурзе: – Эй, Кашга! 
Как конь летит к нему через луга. 
Светятся лаской глаза у коня,
Счастлив старик: – Понимает меня!

Вот и созрел урожай. И с утра 
Невыносимая нынче жара.
Дед запрягает в арбу скакуна – 
Помощь в уборке сегодня нужна.

Плотной стеною пшеница стоит,
Смотрит на тучную ниву старик.
– К жатве приступим сейчас, – молвит он, – 
А обмолотим пшеницу потом.

Быстро мелькает в привычных руках 
Серп полумесяцем у старика.
Застят глаза капли пота... Старик, 
Словно подкошенный, падает вмиг.

Конь белолобый к нему подлетел – 
Другу в беде он помочь так хотел!
Пот с дорогого, родного лица 
лижет и лижет Кашга без конца.

И как назло – ни души. Тишь кругом. 
Только орел машет в небе крылом. 
Только пшеничное поле вокруг.
Жатва печально закончилась вдруг.

Сердцем, наверное, чуя коня,
Дед прошептал: – Ты... спасаешь меня… 
Сразу к земле Белолобый приник, 
Чтобы на спину взобрался старик.

Слезы, как звезды, в глазах у коня – 
Голову держит он, к другу склоня.
Дед поднатужился – и на коне:
Он, как хурджуны, висит на спине.

Медленно друг-конь на ноги встает 
И потихоньку в селенье бредет – 
Только б случайно старик не упал, 
Только бы в дом свой живым он попал!

люди, узнав, все сбежались гурьбой – 
Деда в селении знает любой.
Но... замирает у деда душа,
Тихо лежит он, почти не дыша.

Умер старик. Скорбь ничем не унять, 
Конь поначалу не может понять: 
Столько народу зачем во дворе 
Возле гюрена стоит на заре?

Время уже хоронить старика,
Чувствует это в гюрене Кашга.

Рвется конь верный за другом вперед: 
Ржет и копытами землю он бьет.

...Мертвый Мурза над безмолвной толпой –
В путь он последний отправился свой. 
Прыгнув вдруг через ограду и вал,
Деда Кашга-белолобый догнал.

Горя не выскажет конь никому,
С горем справляться ему самому...
Он у могилы копытами бьет,
Слезы на землю горючие льет...

По мусульманским адатам народ 
Утром и вечером к деду идет.
К свежей могиле и конь устремлен – 
Будто бы знает обычаи он.

Скорбные дни и недели идут.
Конь у могилы опять – тут как тут.
Снится бедняге ведь каждую ночь,
Что он хозяину должен помочь...

Вскоре не стало коня – он не смог 
Без старика ни одну из дорог 
В горе осилить. Под деревом он 
Рядом с тем кладбищем был погребен.

Загоревали сельчане. Тогда 
Крепко сплотила их эта беда – 
Будто бы умер родной человек,
Чей так печален и короток век...

... Вот и закончен безрадостный сказ,
я о коне вспоминаю не раз:
Он ведь, по сути, по жизни своей 
Был человечнее многих людей.

Перевела с кумыкского 
л. Шубная
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